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 ▀ Когда тенге 
нащупает дно?

Антон Жданов

курс национальной 
валюты к 
американской, 

вчера, 21 июня,  
приблизился к 327 тенге  
за доллар. Что повлияло  
на курс и каковы 
прогнозы, деловому 
еженедельнику  
«капитал.kz» рассказали 
эксперты и аналитики 
Нефтяная зависимость
«Основным фактором для снижения тен-
ге выступает динамика цен на нефть, на 
которую влияет мнение о том, что мер, 
предпринятых странами-экспортерами, 
заключившими соглашение в рамках 
ОПЕК+, будет недостаточно для стабили-
зации и установления баланса спроса и 
предложения на рынке энергоносителей. 
В результате нефть марки Brent отступила 
в район $46, что не могло не оказать нега-

тивного влияния на динамику казахстан-
ской валюты», – пояснил Богдан Зварич, 
аналитик группы компаний «ФИНАМ». 

В Нацбанке также сообщили, что 
на резкое ослабление тенге повлияла ди-
намика цен на нефть. «Однако ослабле-
ние национальной валюты наблюдается 
не только в Казахстане, но и в других стра-
нах со схожей экономикой. С начала неде-
ли некоторое снижение показали следу-
ющие валюты, имеющие положительную 
корреляцию с ценой на нефть: с закрытия 
дня 19 июня по текущий момент тенге – 
на 2,3%, российский рубль – на 2,7%, ка-
надский доллар – на 0,5%, бразильский 
реал – на 1,4%, норвежская крона опу-
стилась на 0,7%. С пятницы тенге осла-
бел на 3%, российский рубль – на 4%, ка-
надский доллар – на 0,6%, бразильский 
реал – на 1,1%, норвежская крона упала 
на 1,4%», – говорится в сообщении регуля-
тора.

Наталья Мильчакова, замдиректора 
аналитического департамента компании 
«Альпари», уверена, что факторов, повли-
явших на курс, много. «Первый и самый 
главный – низкие цены на нефть. Второй – 
опасения, что в России и ЕАЭС на фоне па-
дения цены нефти возможно ухудшение 
экономической ситуации, что может сни-
зить спрос на казахстанскую экспортную 

продукцию (металлы и т.д.). Третий – по-
вышение процентной ставки в США, кото-
рое укрепило доллар и обвалило почти все 
валюты развивающихся стран», – подчер-
кнула аналитик «Альпари». Отчасти, по ее 
словам, также падение тенге можно объ-
яснить влиянием ожиданий EXPO, что, по 
сообщениям ряда СМИ, может увеличить 
дефицит бюджета Казахстана, который по 
итогам 2016 года составил 1,74% ВВП, не-
сколько превысив ожидания рынка.

рублевое влияние
По мнению Мурата Темирханова, члена 
правления Halyk Finance, на резкое ос-
лабление тенге повлияло падение курса 
рубля. «В целом ситуация с ослаблением 
тенге вполне объяснима: нефть Brent по-
дешевела до ниже $46 за баррель. Однако 
также очевидно, что тенге чересчур силь-
но прореагировал на ситуацию на нефтя-
ном рынке и в этом виноват рубль. Тенге 
сейчас четко идет в фарватере рубля, 
и на российскую валюту действуют допол-
нительные факторы, помимо нефти. Феде-
ральная резервная система США повысила 
ставку, а Центральный банк России, на-
оборот, понизил ключевую ставку», – под-
черкнул собеседник. 



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 22 июня, 2017 четверг, 22 июня, 20172 3
Д е Л о в о Й  е Ж е н е Д е Л Ь н и К Д е Л о в о Й  е Ж е н е Д е Л Ь н и К

2 3// актуально// актуально

СоздАН 
мЕЖдУНАродНый 
КоНСорЦиУм 
«ЕврАзия»

Министерство энергетики, Комитет геоло-
гии и недропользования МИР РК и участники 
международного проекта «Евразия» намере-
ны заключить контракт на геологическое из-
учение Прикаспийской впадины, сообщили 
в пресс-службе министерства энергетики. 
Стороны в присутствии премьер-министра 
Казахстана Бакытжана Сагинтаева подписали 
меморандум о взаимопонимании. Отметим, 
что соглашение с казахстанскими ведомства-
ми заключили такие известные компании, 
как «КМГ-Евразия», Agip Caspian Sea B.V., «РН-
Эксплорейшн», CNPC InternationalLtd., SOCAR и 
NEOS Geosolutions. «Согласно документу, сторо-
ны на эксклюзивной основе проведут перегово-
ры по основным коммерческим, техническим 
и контрактным условиям реализации проекта 
«Евразия» с целью заключения контракта на 
геологическое изучение Прикаспийской впа-
дины», – указывается в сообщении Минэнер-
гетики. Ожидается, что реализация проекта 
позволит, во-первых, обеспечить нефтегазовую 
отрасль стабильной ресурсной базой – своео-
бразным «стратегическим резервом» углеводо-
родного сырья. Во-вторых, позволит избежать 
падения добычи, которое может наступить че-
рез 15-20 лет, и, в-третьих, станет фундаментом 
энергетической безопасности РК, защитным 
механизмом на случай возможных экономи-
ческих потрясений. «С учетом того, что часть 
Прикаспийской впадины находится на терри-
тории России, уполномоченные органы РК и РФ 
выразили намерения обмениваться геолого-ге-
офизической информацией и координировать 
свою деятельность в части унификации мето-
дологии проводимых работ по изучению При-
каспийской впадины», – уточнили в ведомстве. 

новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАн

КАДровЫе 
ПереСтАновКи 
и нАЗнАчения

 ▀ АЭФ: от приватизации  
до мировой криптовалюты
О чем говорили и спорили на Астанинском экономическом форуме

валерий Сурганов

«Казахстанский Давос» – как про-
звали Астанинский экономи-
ческий форум, в этом году про-

демонстрировал серьезное преимущество 
отечественных экспертов и экономистов 
над приезжими иностранными гостями. 
Оно и понятно, ведь АЭФ так или иначе 
привязан к экономическим реалиям Ка-
захстана и Евразийского региона, обой-
ти которые он не в силах. Девальвация и 
инфляционное таргетирование, привати-
зация и проблемы квазигоссектора – вот 
лишь небольшой перечень тематики на X 
форуме АЭФ-2017. 

Покупатели от Нью-йорка  
до гонконга 
Отметим, что некоторые темы, поднятые 
на форуме, стали продолжением, развити-
ем ранее озвученных инициатив и планов. 
Например, за неделю до АЭФ, выступая 
на казахстанско-китайском деловом сове-
те в Астане, глава ФНБ «Самрук-Казына» 
Умирзак Шукеев объявил, что в сентябре 
холдинг организует в Гонконге встречу 
с китайскими бизнесменами, которым 
предметно предложит участвовать в при-
ватизации казахстанских нацкомпаний. 

В свою очередь на АЭФ управляющий 
директор по оптимизации активов АО 
«ФНБ «Самрук-Казына» Берик Бейсенга-
лиев более детально рассказал о подготов-
ке к приватизации, в том числе и о поиске 
иностранных покупателей активов фонда. 

«В наших планах – привлечь инвесто-
ров в каждый из активов. Приватизирует-
ся почти 800 компаний, из них четверть 
– 215 компаний – приходится на группу 
«Самрук-Казына». Первым делом мы хо-
тим сохранить контроль в сырьевых сек-
торах и тех, что владеют определенной 
стратегически важной инфраструктурой. 
Компании, которые не находятся в сырье-
вых секторах, по ним мы готовы продать и 
контрольный пакет, вплоть до полного па-
кета. Сейчас мы наметили 6 крупнейших 
активов к приватизации посредством IPO. 
Выход на IPO будет проходить в три волны: 
первая – авиакомпания «Эйр Астана» и 
НАК «Казатомпром», вторая – энергетиче-
ский холдинг «Самрук-Энерго» и интегри-
рованная нефтегазовая компания «Каз-
МунайГаз» и третья – «Казпочта» и КТЖ. 
Еще три актива планируется приватизи-
ровать путем продажи стратегическим 
инвесторам – АО «Казахтелеком», «Тау-Кен 
Самрук» и Qazaq Air. Для потенциальных 
покупателей мы уже провели встречи в 
Нью-Йорке и Лондоне, для локальных ин-
весторов – в Алматы. Также планируем 
провести встречи в Москве и Гонконге», – 
поделился планами Берик Бейсенгалиев. 

В то же время, говоря об IPO шести ве-
дущих нацкомпаний холдинга, Бейсен-
галиев уточнил, что дата их размещения 
будет зависеть от макроэкономической 
ситуации, от цен на сырьевые ресурсы и 
от готовности самих компаний. 

Квазигоссектор –  
главный ньюсмейкер
Были на АЭФ и темы, которые, похоже, по-
ложили начало масштабной дискуссии, 
выходящей далеко за рамки форума. На-
пример, известный казахстанский эконо-
мист Рахим Ошакбаев презентовал свое 
новое исследование, посвященное ре-
альному состоянию дел в экономике. Его 
взгляд не был пессимистичен, скорее он 
действительно старался трезво взглянуть 
на вещи и выработать рекомендации по 
выходу из сложившейся ситуации. 

В частности, сославшись на отчет Счет-
ного комитета, Ошакбаев заметил, что 
на 1 июля 2016 года квазигоссектор – три 
крупнейших нацхолдинга – имел на де-
нежных счетах и на депозитах в банках 
ликвидные 5,3 трлн тенге. 

«Получается, в год мы постоянно на-
качиваем из бюджета квазигоссектор, он 
размещает деньги в банковский сектор, 
который имеет избыточную ликвидность. 
Эту ликвидность Национальный банк вы-
нужден стерилизовать посредством вы-
пуска нот, завышая базовую ставку, по-
скольку справедливо опасается, что этот 
денежный навес в 5,3 трлн тенге может 
уйти на валютный рынок и тем самым 
ситуация с курсом 380 тенге за доллар 
может повториться. Это ставит сразу во-
прос релевантности подходов инфляцион-
ного таргетирования и тезиса в том, что у 
нас есть свободно плавающий обменный 
курс. То есть, как мы видим, за счет изъ-
ятия ликвидности с повышенной базовой 
ставкой курс манипулируется. То есть это 
не чистый курс, который мы сейчас в на-

стоящий момент имеем. Участие квазигос-
сектора достаточно значительно – это 32% 
от всех денежных средств, размещенных 
населением и юридическими лицами в 
БВУ, и свыше 50% от всех депозитов юр-
лиц. Поэтому мы видим, что, возможно, 
мы попали в тактическую ловушку, когда 
темпы роста замедляются, а правитель-
ство вынуждено фискальными стимула-
ми его оживить, наращивая расходы и 
программы, увеличивая фондирование 
квазигоссектора, который является узким 
бутылочным горлышком в этой реализа-
ции», – заявил Рахим Ошакбаев. 

В итоге, по его словам, Нацбанк видит 
избыточную ликвидность, держит вы-
сокую ставку и абсорбирует бюджетные 
остатки. К тому же недавно финрегулятор 
объявил о том, что он выходит на рознич-
ный рынок со своими нотами. 

«Это либо дань моде с применением 
технологии блокчейн, либо все-таки Нац-
банк видит, что ликвидность за счет фи-
скальной экспансии настолько высокая, 
что он вынужден абсорбировать ее уже 
напрямую у населения», – отметил Ошак-
баев. 

Буквально через два дня уже на со-
вместном заседании палат парламента 
мажилисмен Азат Перуашев выступил с 
предложением изымать свободные деньги 
у нацхолдингов, лежащие на депозитах в 
БВУ, и начисленные проценты по ним. 

«В минувшем году нацхолдингам и нац-
компаниям из бюджета было выделено 304 
млрд тенге, а обратно в бюджет поступило 
36 млрд тенге, то есть в 9 раз меньше. При 
этом деньги лежат на депозитах в банках, 
а получаемые проценты используются не 
в государственных целях, а по собствен-
ному усмотрению. Хотя, по идее, создание 
сектора квазигоскомпаний подразумева-
ло их работу на рыночных принципах, то 
есть из собственной прибыли. Поэтому 
считаем, что в целях повышения эффек-
тивности госинвестиций следует ввести в 
практику – изъятие и возврат государству 
сумм, не используемых нацхолдингами 
по назначению, включая полученные про-
центы по депозитам», – предложил Азат 
Перуашев. 

Дальше – больше. Еще через день на 
заседании правительства в Астане ми-
нистерство финансов презентовало вне-
сенный в правительство законопроект по 
вопросам закупок, который предполагает 
возложение контроля над всеми закупка-
ми в квазигоссекторе на структуры Мин-
фина. 

Однако неожиданно, хоть и по вполне 
понятным причинам, законопроекту вос-
противился глава ФНБ «Самрук-Казына» 
Умирзак Шукеев. Очевидно здесь то, что 
квазигоссектор, рупором которого высту-
пил Умирзак Естаевич, не хочет иметь над 
собой контролирующие органы. Однако 
неожиданность заключается в публично-
сти этого протеста. 

«Мы не возражаем против установле-
ния единых правил закупок для всех субъ-
ектов квазигоссектора и установления 
ответственности наших работников за на-
рушение правил через административное 
и коррупционное законодательство. Но у 
нас есть вопросы по тому моменту, когда 
закупки квазигоссектора предлагается 
«загнать» под контроль Минфина. Нам 
кажется, что в преддверии IPO это может 
сыграть негативную роль при оценке на-

ших компаний. Закупки относятся к опе-
рационной деятельности нацкомпаний, и 
инвесторы будут чувствительны к тому, 
что закупки коммерческих организа-
ций регулируются госорганом. Поэтому 
данную часть законопроекта нам нужно 
внимательно посмотреть и согласовать не 
только с «Самрук-Казыной», но и с «КазА-
гро» и «Байтереком», – высказался Умир-
зак Шукеев.

Кушербаев и глазьев – за 
адресную эмиссию валют 
Еще одним трендом АЭФ-2017 стали дис-
куссии на тему оздоровления отечествен-
ной экономики. Сюрпризом стало то, что 
основным глашатаем иного экономиче-
ского видения с казахстанской стороны 
оказался не кто иной, как аким Кызылор-
динской области Крымбек Кушербаев. Он 
целиком и полностью стал на сторону ин-
тересов МСБ и промышленных предпри-
ятий. 

«Необходимо рефинансирование ком-
мерческих банков, я имею в виду выде-
ление специальной кредитной линии на 
поддержку предприятий малого и средне-
го бизнеса и фондирование институтов 
развития. Это дало бы возможность выйти 
на рост валового внутреннего продукта за 
счет целевого кредитования инвестици-
онных проектов, модернизации и загруз-
ки имеющихся производственных мощ-

ностей, более трети из которых сегодня 
простаивают только из-за отсутствия обо-
ротных средств. Нет оборотных средств. 
В ситуации отсутствия доступа к креди-
там и невозможности реализации тех 
видов деятельности, в которых люди уже 
привыкли работать, идет нарастающее 
социальное напряжение. Недоступные 
кредиты банков не способствуют росту 
валового продукта. Монетизация эконо-
мики, иными словами, насыщенность 
деньгами в настоящее время недостаточ-
на. Необходимо вливание в экономику 
длинных и дешевых денег. Увеличение 
денежной массы должно привести к росту 
экономики», – спрогнозировал Крымбек 
Кушербаев. 

По его словам, у нас уровень кредито-
вания экономики равен 40%, а в Китае – 
25%. Кушербаев оговорился, что не ведет 
речь о бездумном вливании денег и разго-
не инфляции. По его мнению, это должна 
быть адресная связанная эмиссия. 

«Прирост денежной массы должен быть 
использован не для выплаты зарплаты 
бюджетникам и увеличения пенсий, а на 
реальные инвестиционные проекты, кото-
рые дают прирост товарной массы и значи-
тельный рост валового продукта. Адрес-
ная эмиссия не раздует инфляцию, не даст 
возможности перетока этих средств на по-
требительский рынок. Последние два года 
как мы работаем по программе «Нурлы 
жол» и связанная эмиссия, как мы видим, 
не приводит к тому, что эти вливания раз-
гоняют инфляцию», – поделился опытом 
Крымбек Елеуович. 

По сути дела, аким Кзылординской об-
ласти вольно или невольно пересказал 
концептуальный подход по реформирова-
нию экономики так называемого россий-
ского «Столыпинского клуба», который ос-
новывается на доктрине академика РАН, 
советника президента РФ Сергея Глазьева. 
Кстати, сам Сергей Юрьевич тоже был на 
Астанинском экономическом форуме. И, 

конечно же, он всецело поддержал такую 
позицию. 

«Когда денежные власти вместо того, 
чтобы создавать кредит, изымают деньги 
из экономики, они тем самым убивают 
экономическое развитие. Сегодня мы хо-
тим иметь 5% роста ВВП в год, а сырьевая 
база Казахстана позволяет достичь и 10% в 
год, потому что вместо того, чтобы экспор-
тировать сырую нефть, можно делать не-
фтепродукты, заниматься органическим 
синтезом, где выход добавленной стоимо-
сти десятикратно выше добычи нефти. Но 
для того чтобы выйти на уровень 5% в год, 
нужно наращивать инвестиции на 10%, 
увеличивать объем кредита примерно на 
12-15% ежегодно. А где взять ресурсы – их 
нужно либо занимать за рубежом, либо 
центральный банк должен создавать кре-
дитный ресурс, фондировать банковскую 
систему через механизм ГЧП, через целе-
вые программы, проектное финансирова-
ние. Тогда банковская система будет рабо-
тать так, как она должна работать – путем 
использования сбережений населения и 
государства и целевой кредитной эмиссии 
для экономического развития», – расска-
зал Сергей Глазьев. 

По его словам, Казахстану и России 
требуется брать пример с Китая, где очень 
грамотно выстроена политика сочетания 
частного предпринимательства с господ-
держкой инвестиций, а вся система управ-
ления подчинена росту инвестиций. 

«В Китае мы видим взрывной рост объ-
ема денег в экономике при низкой инфля-
ции, которая не выходит за коридор в 6%. 
Нужно научиться управлять деньгами, но 
только не путем их стерилизации в эко-
номике за счет сужения финансирования 
инвестиций, потому что, когда вы стери-
лизуете деньги – вы забираете их, а они 
должны пойти в реальный сектор эконо-
мики», – подчеркнул Глазьев.

Криптовалюта будущего
Ну а венцом АЭФ стало выступление гла-
вы государства на пленарной сессии, про-
ходившей в новом Конгресс-холле Аста-
ны. Отметим, что президент находился в 
окружении международных экспертов и 
представителей иностранных государств. 
Однако номером один по значимости, без-
условно, считался американский финан-
сист и трейдер, создатель экономической 
теории «Черный лебедь» Нассим Талеб. 
Таким образом, «Казахстанский Давос» де-
монстрирует свою преемственность, ведь 
в прошлом году нишу эксперта с мировым 
именем в Астане заполнял американец 
Дарен Аджемоглу – автор мирового бест-
селлера «Почему одни страны богатые, а 
другие бедные». 

Что же касается инициатив президен-
та, то он предложил по-иному рассчиты-
вать показатель ВВП и рассмотреть вопрос 
о создании мировой криптовалюты. 

«Сегодня необходимо вынести на меж-
дународную повестку вопрос о выработ-
ке новых методов расчета показателей, 
измеряющих богатство стран и благосо-
стояние их граждан. Часто используемый 
нами индикатор «внутренний валовый 
продукт» имеет целый ряд существенных 
изъянов. ВВП не отражает долгосрочный 
характер экономической деятельности, он 
не учитывает ущерб, который наносится 
окружающей среде, включая истощение 
природных ресурсов. Кроме того, он не 
отражает качества жизни в той или иной 
стране. Поэтому на базе «зеленого» ВВП и 
на таком основании, как индекс экономи-
ческого развития, а также индекса лучшей 
жизни ОЭСР, мировое сообщество может 
принять обновленную методику расчета 
ВВП. Она должна адекватно отражать по-
требности в сбалансированном развитии 
стран», – сказал Нурсултан Назарбаев.

Тогда как новая платежная единица по-
зволит избавить мир от валютных войн, 
спекуляций, избежать перекосов в торго-
вых отношениях, снизит волатильность 
на рынках. 

«Валюта должна иметь простой транс-
парентный механизм эмиссии, подвласт-
ный ее потребителям. С учетом цифрови-
зации и развития таких технологий, как 
блокчейн, такая расчетная единица может 
быть создана в виде криптовалюты. Важно, 
чтобы она базировалась не на абстрактном 
доверии, а на обеспечении конкретными 
активами. Она должна быть демократична, 
то есть приниматься с участием потреби-
телей всего мира, поэтому мы предлагаем 
G-Global, чтобы как можно больше госу-
дарств участвовали в этом важном деле: 
должно быть равноправное справедливое 
представительство всех стран в ее эмис-
сии», – заключил президент Казахстана. 

 ▀ интерактивная карта 
преступлений поможет 
покупателям недвижимости
Какие еще задачи призван решить этот сервис

Елена тумашова

«интересное наблюдение: между 
кражами и стадионом есть 
связь. Почему? Люди приезжа-

ют, например, играть в футбол и остав-
ляют свои вещи в машине. Не будет же 
человек бегать по полю с кошельком! Вот 
машины и вскрывают», – Николай Бабеш-
кин, директор ТОО «Колеса», говорит о 
том, где часто происходят кражи. Разговор 
– к тому, где стоит или не стоит покупать 
квартиру. Беседуем после презентации 
интерактивной карты преступлений, за-
пущенной Комитетом по правовой стати-
стике и специальным учетам Генеральной 
прокуратуры РК и сайтом Krisha.kz.

Просматривая предложения о продаже 
или аренде недвижимости, потенциаль-
ный покупатель сможет увидеть на карте, 
какие преступления – от особо тяжких до 
небольшой тяжести – происходили в ин-
тересующем его районе, без приватных 
данных пострадавших. Информация дает-
ся онлайн за последние 30 дней, полгода и 
год. Точность – до 1 метра, карта действует 
во всех городах и населенных пунктах Ка-
захстана.

Недвижимость в безопасности
Задача сервиса – способствовать тому, что-
бы человек принимал качественные реше-
ния о покупке или аренде недвижимости.

«Мы как комитет по правовой статисти-
ке все больше идем к повышению ценно-
сти правовой информации. Дорога ложка 
к обеду – информация ценна только в то 
время, когда в ней есть необходимость. 
Мы поняли, что наша информация об 
уголовных правонарушениях будет наи-
более актуальна в тот момент, когда че-
ловек принимает решение о покупке или 

продаже своего недвижимого имущества. 
Причем сервис будет полезен и в В2В, и в 
В2С-взаимоотношениях на рынке недви-
жимости», – пояснил Багдат Мусин, пред-
седатель Комитета по правовой статисти-
ке и специальным учетам Генеральной 
прокуратуры РК.

Более того, по его мнению, через какое-
то время, когда люди привыкнут видеть 
на карте соответствующую информацию, 
будет формироваться рынок недвижимо-
сти, то есть это определенным образом 
будет влиять на цену. Безусловно, подчер-
кивает спикер, говорить о том, что запуск 
сервиса вызовет резкие колебания на рын-
ке недвижимости, нельзя. Как отметили 
представители Krisha.kz, сервис работает 
в тестовом режиме с начала июня, поэто-
му пока рано делать выводы о влиянии на 
стоимость квадратных метров.

Говоря о том, как сервис может отраз-
иться на спросе, Николай Бабешкин при-
водит в пример Нью-Йорк: квартира в 
центре там стоит «миллиона три», и совер-
шаемые преступления никак не влияют 
на спрос. «Правонарушения совершаются 
везде, и они будут совершаться всегда», – 
аргументирует спикер.

Контроль толпы в действии
Однако основная миссия такого сервиса 
все же не в том, чтобы человек «смотрел, 
как все плохо в районе, где он живет», а в 
том, чтобы жильцы на собраниях КСК за-
давались вопросом, как снизить уровень 
преступности.

Багдат Мусин пояснил: изначально кар-
та уголовных правонарушений была пред-
назначена для органов полиции, она долж-
на помогать служителям правопорядка 
принимать решение о том, как правильно 
реагировать, выстраивать маршруты в 
случае того или иного правонарушения.

«Мы эту карту в течение первых шести 
месяцев после запуска популяризировали 
среди начальников ДВД, сотрудников по-
лиции и т.д. Следующий этап – работа с 
гражданами. Мы хотим, чтобы они в ито-
ге стали мотиваторами изменений – под-
талкивали свои КСК, своих участковых к 
действиям, к улучшению ситуации», – го-
ворит спикер.

Основной посыл – необходимо прийти к 
тому, чтобы предложения, которые обсуж-
даются в КСК с жильцами, выносились на 
какую-то площадку и в итоге принимались 
эффективные решения. И чтобы участко-
вые тоже видели, какие идеи генериру-
ют. «Иногда для того чтобы преступность 

снизилась, достаточно поставить в одном 
месте видеокамеру или просто назначить 
коменданта во дворе. Со мной в одном 
доме жила бабушка, которая работала луч-
ше, чем видеокамера. Люди должны уча-
ствовать в формировании общественного 
правопорядка. И это нормально, во всем 
мире это так. Нельзя оставлять эту задачу 
только государству. Мы все строим право-
вое государство», – говорит председатель 
комитета по правовой статистике.

Еще одна задача – как дополнительная 
– заключается в следующем. Существует 
единый реестр досудебного расследова-
ния, к нему подключены 10 тыс. точек 
полиции и других органов досудебного 
расследования. «Когда человек подает за-
явление, ему должны выдать талон с уни-
кальным идентификационным номером. 
Этот номер – подтверждение того, что 
заявление зарегистрировано в системе. 
На сайте недвижимости можно сделать 
дополнительную проверку – посмотреть, 
появилась или нет информация о пре-
ступлении на карте, это будет означать, 
зарегистрировали или нет заявление», – 
пояснил Багдат Мусин. По его словам, это 
своего рода crowd-control – контроль тол-
пы над государственными органами.

информация для личных целей
Вещи, подобные запущенной на сайте не-
движимости карте преступлений, дела-
ются во всем мире, продолжает Николай 
Бабешкин. Так, по его словам, за рубежом 
есть сервисы, которые, помимо инфор-
мации о продающемся или сдающемся в 
аренду жилье, предоставляют сведения о 
том, какое количество одиноких и семей-
ных людей проживает в районе. Такие дан-
ные вызывают большой интерес – видимо, 
люди, обзаводясь крышей над головой, хо-
тят заодно устроить личную жизнь.

Интересна пользователям информация 
и о том, кого больше в желаемой мест-
ности – владельцев или тех, кто снимает 
жилье. Никто не хочет жить в квартире, 
на одной площадке с которой находится 
сдающаяся посуточно квартира.

«Со временем мы, надеюсь, сможем по-
казывать подобную информацию», – отме-
тил Николай Бабешкин.

В целом, как пояснил Багдат Мусин, 
предложение не эксклюзивно, и если поя-
вятся заинтересованные стороны, готовые 
к внедрению подобной карты, то Комитет 
по правовой статистике и специальным 
учетам Генеральной прокуратуры РК го-
тов рассматривать эти предложения. 

АйНА мУСрАлимовА, 
вАСилий Крылов

назначены заместителями акима 
Акмолинской области

АСКАр КАримУллиН
избран председателем совета 
директоров АО «Qazaq Banki 

доСЖАН Амиров
назначен председателем 
Акмолинского областного суда

ЕргАзы КЕНЖиН
назначен Полномочным 
представителем Правительства 
РК в Комитете полномочных 
представителей правительств глав 
государств – членов Объединенного 
института ядерных исследований (г. 
Дубна, Российская Федерация)

ЕрмЕК ЕгЕУбЕКов
назначен председателем 
Талдыкорганского городского суда

КАмбАр НУрыШЕв
назначен председателем 
Кызылординского областного суда

КУттыбЕК ЖАмАШЕв
назначен руководителем управления 
строительства ЮКО

мАрАт дЖАУКЕНов
назначен заместителем 
председателя правления АО 
«Цеснабанк»

НУргАзы АбдиКАНов
назначен председателем 
Алматинского областного суда

НУрлАН КАирбЕКов
назначен председателем Восточно-
Казахстанского областного суда

рыСКУль бЕКЕтАЕвА
избрана членом совета директоров – 
независимым директором АО «Delta 
Bank»

САУлЕ ШАймЕрдЕНовА
прекратила полномочия 
заместителя председателя 
правления АО «Цеснабанк»

тАКир бАлыКбАЕв
назначен ректором Казахского 
национального педагогического 
университета имени Абая

тАлгАт бАрАтбЕКов
назначен председателем Южно-
Казахстанского областного суда

 ▀ Как сделать нацхолдинги эффективными?
Эксперты представили свое видение проблем и предложения

Елена тумашова

Квазигосударственный сектор на-
копил множество проблем – не-
прозрачность деятельности, не-

эффективность в посредничестве между 
бюджетом и банками, низкое качество 
принимаемых решений. Как результат 
– постоянное пополнение уставного ка-
питала участников этого сектора за счет 
бюджетных средств, низкая отдача в виде 
дивидендов. Сегодня квазигосударствен-
ный сектор имеет значительный внешний 
долг, и эксперты спорят, нужно ли, чтобы 
правительство признало этот невидимый 
долг и включило его в экономическую по-
литику, или это забота исключительно 
самих государственных компаний. В то 
же время есть мнения, что дело не в не-
прозрачности и неэффективности. Корень 
лежит глубже – в нарушении принципов 
корпоративного управления и, более того, 
в действующей экономической политике.

Когда нет четких критериев
Проблемы, по мнению Шолпан Айте-
новой, директора ОФ «Zertteu Research 
Institute», начинаются с того, что у нас в 
принципе нет четкого понимания – какие 
компании вообще должны относиться к 
квазигосударственному сектору.

«Когда речь идет о квазигосударствен-
ном секторе, в общественных дискуссиях 
больше говорят о национальных компани-
ях и холдингах. Но квазигоссектор намно-
го шире, если следовать нашему законода-
тельству. Однако в то же время до сих пор 
нет четких критериев, что именно в него 
входит», – начала эксперт дискуссию на 
заседании аналитической группы «Кипр».

В нашем законодательстве, говорит 
она, есть только понятие субъектов ква-
зигосударственного сектора – какие ор-
ганизации, принадлежащие государству, 
могут таковыми считаться. Согласно 
Бюджетному кодексу, по ее словам, это 
государственные предприятия, ТОО и 
АО, которые принадлежат государству, 
включая холдинги и национальные ком-
пании. Сейчас насчитывается более 6 тыс. 
субъектов, которые можно включить в 

квазигосударственный сектор – это го-
спредприятия, ТОО и АО. «Это, например, 
и государственное предприятие «Каз-
гидромет», и государственное предпри-
ятие – детский сад в селе Коянды или ТОО 
«Международный аэропорт Семей», и те 
же «Самрук-Казына» или «Байтерек», – 
приводит примеры спикер. По ее словам, 
это объясняется тем, что законодатель-
ство не разграничивает компании, кото-
рые принадлежат государству и работают 
на экономику, и компании, которые пре-
доставляют сервисные услуги и являются 
бюджетозависимыми агентствами», – по-
ясняет Шолпан Айтенова.

По ее словам, когда говорят о размерах 
квазигосударственного сектора, называ-
ют совершенно разные цифры. Каковы 
размеры, какова стоимость государствен-
ных активов? Даже со стороны государ-
ства как регулятора ответа нет. «В эксперт-
ном сообществе говорят о 14% от ВВП, на 
последнем Астанинском экономическом 
форуме называлась такая цифра: участие 
государства в экономке доходит до 60%», – 
отмечает спикер.

В то же время, продолжает она, квазиго-
сударственный сектор продолжает финан-
сироваться из республиканского бюджета 
через приобретение финансовых активов 
или бюджетное кредитование. Так или 
иначе в этом году квазигоссектор получит 
более 300 млрд тенге из республиканского 
бюджета. Это происходит вне зависимо-
сти от результатов финансово-хозяйствен-
ной деятельности.

По словам эксперта, сложность в плане 
того, кто несет ответственность за резуль-
тативность деятельности, в случае ква-
зигоссектора в отличие от частного сек-
тора заключается в том, что государство 
выступает одновременно регулятором и 
собственником – сложно разграничить 
эти роли, а также в том, что сложно раз-
граничить госорган как собственника и 
управленца. В числе проблем – нет единых 
подходов к оценке эффективности квази-
государственного сектора.

Основная рекомендация, по мнению 
Шолпан Айтеновой, – нужен уполномо-
ченный орган, который будет не просто 

вести учет государственного имущества, 
а будет осуществлять мониторинг и оцен-
ку управления деятельностью субъек-
тов квазигоссектора. Также необходимо 
формировать портфель государственных 
компаний не по правовой форме, а по на-
значению, обеспечить прозрачность дея-
тельности государственных компаний вне 
зависимости от их правовой формы.

Что делать с невидимым 
госдолгом?
Касымхан Каппаров, директор Нацио-
нального бюро экономических исследо-
ваний, говорил еще об одной «темной 
стороне» квазигосударственного сектора, 
которая несет риски, – достаточно актив-
ном наращивании им внешнего долга.

Невидимый госдолг – долг госкомпа-
ний, который они получили из-за рубежа, 
на бумаге он не учитывается в качестве 
долга правительства. Госкомпании всег-
да имеют тесные связи с правительством. 
Неудивительно, что в такой схеме госком-
пании рассматриваются в качестве второ-
го бюджета для выполнения социальных 
программ, что ведет к неэффективному и 
нецелевому использованию средств.

В чем опасность невидимого госдол-
га? Эксперт так отвечает на этот вопрос. 
Официальная экономическая политика 
и госпрограммы развития не включают 
риск невыплат по долгу госкомпаний. В 
результате правительство не подготовле-
но к этой проблеме – в госбюджет не зало-
жены средства и не разработан план дей-
ствий на случай невыплат госкомпаний по 
внешнему долгу.

«Большая часть госдолга остается не-
видимой для общества. Правительство 
официально не признало, что оно явля-
ется конечным плательщиком по долгам 
госкомпаний. Как следствие именно долг 
будет определять экономическое развитие 
страны и благосостояние граждан в долго-
срочном периоде», – говорит спикер.

Его рекомендации таковы. Во-первых, 
правительство должно официально при-
знать наличие проблемы – включить не-
видимый госдолг в экономическую по-
литику. И для этого в первую очередь 

необходимо создать рабочую группу по 
внешнему долгу госкомпаний под руко-
водством премьер-министра.

Во-вторых, продолжает Касымхан Кап-
паров, нужно остановить дальнейший 
рост долга госкомпаний. «Необходимо 
установить лимит на общий долг «Сам-
рук-Казыны» и отдельных госкомпаний. 
Сейчас планируется привлечь $3 млрд у 
Госбанка развития Китая. На этом приме-
ре мы видим, что правительство пока не 
добилось успеха, чтобы остановить даль-
нейший рост долга госкомпаний», – гово-
рит эксперт.

В-третьих, на его взгляд, необходимо 
установить контроль над невидимым гос-
долгом, его нужно включить в бюджетный 
проект, процессы должны утверждаться 
парламентом.

брать ответственность на себя
Экономист Жарас Ахметов не согласился 
с предложением включать долг квазиго-
сударственных компаний в республикан-
ский бюджет. «Опасен не долг, а системная 
структура государства, которая не может 
адаптироваться и оправиться от послед-
ствий, например, дефолта, – говорит экс-
перт. – Госкомпании должны отвечать за 
свой долг самостоятельно».

Другой вопрос, по его словам, – поли-
тические чиновники, как рекомендует 
ОЭСР, не должны входить в состав совета 
директоров. Государство не должно вме-
шиваться в операционную деятельность, 
это базовый принцип корпоративного 
управления.

«У нас государство постоянно вмеши-
вается в текущую операционную дея-
тельность. И не только государство. Про-
валившиеся частные пенсионные фонды, 
проблемные частные банки – все про-
блемы там возникли из-за постоянного 
вмешательства акционера в текущую дея-
тельность. Вот с этим надо бороться», – от-
мечает Жарас Ахметов.

По его словам, как только мы призна-
ем, что государство не должно отвечать, 
помогать, поддерживать госкомпании 
– за исключением систем образования и 
здравоохранения, – у нас сразу ситуация 

поменяется. «Если мы переживем череду 
дефолтов, банкротств и даже некоторого 
связанного с этим краткосрочного па-
дения экономики, это пойдет на пользу 
– оздоровит нашу экономику», – считает 
спикер.

Экономика «не полыхнет 
счастьем»
Айдархан Кусаинов, экономист, советник 
председателя Национального банка РК, 
обратил внимание на то, что присутствие 
квазигосударственного сектора и его рост 
– это результат экономической политики. 
«Если проводится политика, в которой не 
развивается конкуренция, то единствен-
ный способ для государства обеспечить 
экономический рост – пытаться играть в 
бизнес. Нужно понимать, что просто так 
сократить присутствие государства невоз-
можно в существующих условиях. Выбор 
такой: либо это сделать резко и, наверное, 
столкнуться с падением экономики, либо 
продолжать прятать голову в песок и пы-
таться расти в старой модели», – говорит 
спикер.

Он подчеркивает, что проблема ква-
зигоссектора – это не проблема кор-
поративного управления, отчетности, 
прозрачности. Это проблема того, что в 
действующей экономической политике, 
которая проводится в последние восемь 
лет, никакого другого инструмента, кроме 
квазигоссектора, нет. И то, что правитель-
ство нарушает принципы корпоративного 
управления, – следствие этого.

«Правительство создает квазигоссек-
тор, чтобы через него пытаться создавать 
рынок, поэтому оно будет вмешиваться – 
такова модель: квазигоссектор создается 
не для того, чтобы заниматься бизнесом, 
а для того, чтобы иметь руку и подталки-
вать», – говорит Айдархан Кусаинов.

Он соглашается с тем, что нужно тща-
тельно разделять квазигосударственный 
сектор, но это не корень проблемы. «Не 
должно быть таких иллюзий: сейчас мы 
наведем порядок в квазигоссекторе, со-
кратим его, и у нас экономика «полыхнет 
счастьем». Не будет такого», – заключает 
спикер. 
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КАЗАхСтАн

ПрЕзидЕНтУ 
отЧитАлиСь о 
трАНСФормАЦии 
«САмрУК-КАзыНы»

Президент Нурсултан Назарбаев встретил-
ся с членом совета директоров, независимым 
директором АО «Самрук-Казына» Ричардом 
Эвансом. Об этом сообщает пресс-служба 
Акорды. В ходе встречи главе государства 
была представлена информация о текущем 
состоянии АО «Самрук-Казына», а также отчет 
о ходе трансформации холдинга. Стороны об-
менялись мнениями о дальнейших перспек-
тивах развития акционерного общества и на-
правлениях повышения его эффективности. 
Кроме того, Нурсултан Назарбаев и Ричард 
Эванс обсудили актуальные вопросы функ-
ционирования транспортно-логистической 
отрасли Казахстана и возможности Астаны в 
становлении в качестве регионального транс-
портного хаба. 

«Эйр АСтАНА» 
– лУЧШАя 
АвиАКомПАНия

«Эйр Астана» шестой год подряд удостои-
лась 4-звездочного рейтинга за превосходное 
качество обслуживания, одержав победу в 
номинации «Лучшая авиакомпания Централь-
ной Азии и Индии» по версии Skytrax. Компа-
ния также получила приз в номинации «Луч-
шее бортовое обслуживание в Центральной 
Азии и Индии» в пятый раз подряд. Почетная 
церемония награждения победителей состоя-
лась на 52-м Парижском авиашоу в Ле Бурже. 
Исследование Skytrax является всемирно при-
знанным инструментом измерения удовлет-
воренности, основанным на анализе оценок 
бизнес-пассажиров и туристов, путешествую-
щих разными классами. Опрос по наземному и 
бортовому обслуживанию пассажиров прово-
дился по телефону, путем анкетирования и он-
лайн в течение 10 месяцев. Оценка качества ус-
луг авиакомпаний была проведена по целому 
ряду критериев касательно основных видов ус-
луг и обслуживания, в том числе регистрации, 
посадки, комфорта салона, чистоты, питания, 
напитков, развлекательной системы на бор-
ту и бортового обслуживания. Исследование 
охватило более 200 авиалиний – от крупных 
международных авиакомпаний до небольших 
местных авиаперевозчиков. «Каждый сотруд-
ник компании ориентирован на предоставле-
ние безупречного сервиса, и поэтому для нас 
большая честь получить награду от Skytrax. 
Мы глубоко ценим огромную поддержку на-
ших клиентов в ходе опросов Skytrax и будем в 
дальнейшем также стремиться к еще более вы-
соким стандартам», – прокомментировал пре-
зидент авиакомпании «Эйр Астана» Питер Фо-
стер. «Эйр Астана» приступила к выполнению 
регулярных рейсов 15 мая 2002 года и в насто-
ящее время имеет маршрутную сеть, включа-
ющую более 60 международных и внутренних 
рейсов, выполняемых из хабов в Алматы и 
Астане. Воздушный флот авиакомпании со-
стоит из 31 самолета западного производства 
Boeing 767-300ER, Boeing 757-200, Airbus A320, 
включая А320neo и Embraer E190. «Эйр Аста-
на» стала первым перевозчиком среди стран 
СНГ и Восточной Европы, удостоенным в 2012 
году престижного рейтинга 4 звезды между-
народного агентства Skytrax и звания Лучшей 
авиакомпании в Центральной Азии и Индии. 
Обе награды были подтверждены в 2013, 2014, 
2015, 2016 и 2017 годах.

КАзАхСтАН 
и тАилАНд 
обСУЖдАют 
бЕзвизовый рЕЖим

Казахстан и Таиланд ускорят согласование 
документа о взаимном безвизовом режиме. 
Эту тему обсуждали во время встречи первого 
заместителя министра иностранных дел Ка-
захстана Мухтара Тлеуберди с заместителем 
министра иностранных дел Таиланда Вира-
сакди Футракулом, сообщает пресс-служба 
МИД РК. Казахстанская сторона предложила 
учредить безвизовый режим для всех граж-
дан Казахстана и Таиланда. Заместители глав 
внешнеполитических ведомств сошлись во 
мнении о необходимости ускорения процес-
са рассмотрения проекта соответствующего 
соглашения между правительствами. Основ-
ным итогом встречи стало подписание Со-
глашения между Правительством Республики 
Казахстан и Правительством Королевства Та-
иланд о взаимном освобождении от визовых 
требований владельцев дипломатических и 
служебных/официальных паспортов. 

зА рЕКлАмУ  
С УКАзАНиЕм ЦЕНы 
в иНвАлютЕ бУдУт 
НАКАзывАть

Мажилис парламента одобрил в первом 
чтении поправки в законопроект «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые зако-
нодательные акты Республики Казахстан по 
вопросам рекламы». Как отмечается в заклю-
чении комитета по социально-культурному 
развитию, законопроект направлен на систе-
матизацию государственного регулирования 
рекламной деятельности и совершенствова-
ние законодательства в сфере рекламы, в том 
числе в части пресечения нарушений. В част-
ности, устанавливается административная 
ответственность за нарушение законодатель-
ства в области рекламы. «Учитывая проводи-
мую политику по дедолларизации экономики, 
введена административная ответственность 
за указание цены товара не в национальной 
валюте при его реализации на территории 
РК. Установлена ответственность за недо-
бросовестную, недостоверную, неэтичную 
и скрытую рекламу, также рекламу в дни на-
ционального траура на теле-, радиоканалах», 
– сообщил министр национальной экономики 
Тимур Сулейменов на пленарном заседании 
мажилиса. 
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мировЫе

в КитАЕ СтАртУЕт 
тЕСтировАНиЕ  
MEizu PAy

Компания Meizu представила собственный 
сервис для осуществления бесконтактных пла-
тежей с мобильных устройств. Предрелизный 
запуск Meizu Pay состоится в Китае 21 июня и 
продлится ровно месяц. В дальнейшем сервис 
может появиться на значимых для Meizu рын-
ках. В число последних традиционно входит и 
Россия. Опробовать новую платежную систе-
му смогут добровольцы по предварительной 
записи. Двадцатка самых лучших бета-тести-
ровщиков получит призы от компании. При 
этом, согласно официальным данным, изна-
чально поддержку Meizu Pay получат только 
модели смартфонов Meizu Pro 5 и Pro 6 Plus. 
В случае успешных результатов пилотного 
испытания Meizu пообещал установить свой 
платежный сервис на все смартфоны бренда 
с поддержкой NFC. В перспективе компания 
планирует составить конкуренцию Apple Pay 
и Samsung Pay на международном уровне. 
(PLusworld.ru)

ЕщЕ одиН  
ЦиФровой бАНК

Banco Santander пересматривает деятель-
ность своего дочернего банка в Испании, пере-
давая все ИТ-активы и клиентские транзакции 
в облако. Открытый в 1995 году Openbank с тех 
пор так вырос, что предоставляет мобильные 
и онлайн-услуги 1 млн клиентов в Испании. 
Openbank внедряет новейшую технологию 
машинного обучения, чтобы получить более 
глубокое и персонализированное понимание 
своих клиентов. В течение 15 месяцев банк 
консультировался с ориентированными на 
клиента фокус-группами для создания своих 
мобильных приложений и веб-сайта с нуля, 
уделяя особое внимание улучшению пользо-
вательского интерфейса. В настоящее время 
Openbank обеспечивает полностью цифровой 
процесс входа и эксплуатацию, используя ви-
деоконференции или услуги обмена сообще-
ниями в приложении для идентификации 
клиента. (banks.eu)

СмАртФоН вмЕСто 
POs-тЕрмиНАлА

Британская процессинговая компания 
Worldpay может отказаться от использования 
mPOS-терминалов. Компания объявила о 
тестировании нового способа приема плате-
жей, для которого потребуется только смарт-
фон. Прием платежей с мобильного телефона 
будет осуществляться с помощью специально-
го программного обеспечения и бесконтакт-
ного NFC-модуля. Сервис будет называться My 
Business Mobile. Продавцам, которые хотят от-
казаться от дополнительного оборудования, 
достаточно будет установить на свой телефон 
приложение. В компании считают, что такое 
решение даст им преимущество перед попу-
лярными поставщиками мобильных платеж-
ных терминалов – iZettle, SumUp и Square. Ведь 
их решения требуют использования перифе-
рийных устройств. Worldpay утверждает, что 
уже в 2017 году в Лондоне принимать платежи 
со смартфона будут 50 небольших торговцев – 
кофейные тележки, парикмахеры, участники 
фестивалей и т.д. (psm7.com)

НовАя СиСтЕмА 
дЕНЕЖНых 
ПЕрЕводов  
ПоявитСя в рФ

Источники, близкие к VISA, Mastercard и 
Банку России, говорят, что жители РФ скоро 
смогут переводить друг другу деньги – при-
чем между разными банками – по номеру 
мобильного телефона. Для этого номер теле-
фона надо будет привязать к определенному 
номеру карточного счета. Вместо реквизитов 
карты отправитель укажет только номер мо-
бильного. Новая система переводов средств, 
предположительно, заработает с 2018 года. По 
мнению экспертов, она очень упростит про-
цесс переводов между гражданами. Вместе с 
тем у экспертов есть опасения: нововведение 
не исключает роста количества ошибочных 
транзакций и атак хакеров. Сегодня банки из 
десяти крупнейших уже предлагают услугу 
перевода между счетами клиентов по номеру 
телефона. Однако сделать это со счета, напри-
мер, в Сбербанке на счет клиента БИНБАНКА 
пока нельзя. Для такого перевода потребуется 
заполнять все реквизиты. Однако платежные 
системы VISA и Mastercard, на которых выпу-
щены абсолютное большинство карт россий-
ских банков, планируют сделать такие пере-
воды реальностью. (PLusworld.ru)

СбЕрбАНК бУдЕт 
доСтАвлять дЕНьги 
дроНАми

Об этом заявил заместитель председателя 
правления Сбербанка Станислав Кузнецов на 
третьей международной конференции «Ак-
туальные вопросы развития НДО», отвечая 
на вопросы журналистов. «Я думаю, что на 
внедрение нам понадобится очень короткое 
время. Мы продвинулись достаточно далеко 
вперед, и я думаю, что вопрос внедрения мо-
жет занять от 3 до 6 месяцев», – сказал он. При 
этом Станислав Кузнецов отметил, что сегод-
ня на первый план выходит вопрос создания 
соответствующей нормативной базы. Более 
того, Сбербанк готов не только участвовать 
в дискуссии по этому вопросу, но и помогать 
на всех уровнях. «Нам нужна дискуссия в го-
сударстве, стране. Нам это нужно. У нас есть 
какие-то регулятивные меры, куда нельзя до-
пускать дроны – это очевидно, но есть обла-
сти, куда нужно допускать дроны. Нам нужно 
пройти эту дискуссию и затем создать уже ре-
гулирование использования таких летатель-
ных аппаратов. Самое худшее, если все это 
будет существовать стихийно, условно говоря, 
во дворах. (PLusworld.ru) 

 ▀ «даму» вводит новые инструменты 
поддержки мСб
По словам главы фонда, первоочередное внимание будет уделено автоматизации 
услуг и микрофинансированию 

в текущем году фонд поддержки предприниматель-
ства «Даму» отмечает свое 20-летие. Как подчер-
кнул в ходе сессии «Новые возможности для роста 

конкурентоспособности бизнеса», прошедшей в рамках 
Астанинского экономического форума, председатель 
фонда Абай Саркулов, за столь продолжительное время 
достигнуты значительные успехи. Только за последние 
10 лет кредитование по льготной ставке через банки 
второго уровня и микрофинансовые организации полу-
чили 31 тыс. проектов на общую сумму 1,5 млрд тенге. 
Субсидирование процентной ставки по кредиту полу-
чили 9,7 тыс. проектов предпринимателей на общую 
сумму 1 трлн 811 млрд тенге. Гарантирование кредитов 
при нехватке залога получили 3 тыс. проектов на общую 
сумму 104,3 млрд тенге. Обучение прошли порядка 3,3 
тыс. предпринимателей. 

Кроме того, по данным главы фонда, весной 2017 
года запущен новый пилотный проект фонда «Даму» 
– «Поддержка действующего бизнеса «Асылдар». В 
рамках данного направления проведена диагностика 
предприятий малого и среднего бизнеса, выявлены 
проблемы, сдерживающие развитие компании. Участ-
никами проекта по результатам диагностики будут 
выработаны «дорожная карта» и план действий, а так-
же предоставлены экспертный консалтинг, тренин-
говая поддержка, организация зарубежных миссий и 
рекомендации по получению финансовой поддержки. 

В ближайшие годы фонд «Даму» определил несколь-
ко направлений развития: полную автоматизацию 
оказания всех услуг, создание финансового супермар-
кета, микрофинансирование, обучение начинающих 
и действующих предпринимателей. В рамках первого 
направления со следующего года фонд планирует вне-
дрить платформу по принципу «одного окна» по всем 
инструментам «Даму». По словам Саркулова, предпри-
ниматели через такие каналы коммуникации, как ин-
тернет, мобильная связь, социальные сети, электрон-
ная почта, могут самостоятельно подавать заявку. Для 

клиентов фонда это сократит скорость подачи заявки, 
они получат таргетированные предложения и возмож-
ность видеть статус заявки в режиме онлайн. 

 «В рамках данной панельной сессии мы объявили о 
новых инициативах. То есть в рамках «Цифрового Ка-
захстана» (государственная программа, – ред.) мы пла-
нируем полностью перевести на электронный формат 
предоставление услуг. На сегодняшний день уже одна 
услуга автоматизирована на платформе eGov – это пре-
доставление гарантий, рассмотрено около 360 заявок, 
из них 109 заявок одобрено на сегодняшний день по-
средством электронной услуги. В этом году мы уже пла-
нируем автоматизировать услугу субсидирования, а со 
следующего года перейти полностью на новый формат», 
– подчеркнул председатель фонда.

Посредством автоматизации услуг будет обеспечена 
прозрачность для предпринимателей, «они будут знать, 
в каком они статусе находятся». 

 «Существующую в фонде автоматизированную си-
стему получения гарантий через электронный портал 
eGov планируется расширить, а также со временем 
будем делать витрину финансовых инструментов, где 
предприниматель будет размещать свои заявки, про-
ходить необходимые процедуры, а банки уже будут 
выбирать из этих предпринимателей наиболее жизне-
способных, кредитоспособных, платежеспособных», – 
поделился Абай Саркулов. 

Еще одним важным направлением фонда станет ми-
крофинансирование. 

«Микрофинансирование будет одним из стимулов 
развития предпринимательской деятельности. Учиты-
вая, что более 200 тыс. у нас на сегодняшний день пред-
принимателей, которые пользуются микрофинансами, 
это около 1 миллиона тенге займов. И они открывают 
свой бизнес буквально сразу же, на следующий день, 
получая микрокредит, закупают необходимое обору-
дование. Они не ждут там год-два, когда это оборудо-
вание поступит, когда его смонтируют, наберут людей, 

они уже на следующий день готовы открывать свой 
бизнес в сфере услуг, производства. В этом плане мы ре-
шаем две основные задачи: это вовлечение населения 
в предпринимательство и вопрос по безработице. То 
есть в сферу занятости вовлекается очень много людей, 
которые будут востребованы на рынке», – подчеркнул 
Саркулов.

Кроме того, «Даму» планирует вводить инструменты 
финансирования сделок по приобретению интеллекту-
альной собственности; кредитованию новой экономи-
ки – электронная коммерция, цифровые платформы и 
экосистемы; исламские инструменты финансирования; 
краудфандинг и краудинвестинг, а также финансирова-
ние малых и средних проектов в рамках ГЧП. 

На площадке Астанинского экономического форума 
фондом подписаны соглашения с международными ор-
ганизациями поддержки предпринимательства – BPI 
France, Корпорацией малого и среднего бизнеса Малай-
зии, Фондом поддержки предпринимательства Респу-
блики Татарстан, Японским агентством международно-
го сотрудничества в Казахстане JICA. 

 «Хотелось бы отметить отличные предложения на-
ших зарубежных спикеров – это и со стороны турецкого 
фонда КОСГЕБ, а также со стороны французской BPI 
France. Широкий спектр услуг они оказывают на всех 
этапах предпринимательства, начиная от стартапа и 
заканчивая теми предприятиями, которые выходят на 
внешние рынки. Мы эти услуги будем проецировать 
на фонд «Даму», будем дополнять наши программы, 
чтобы нашим предпринимателям это было достаточно 
доступно, и они смогли также пользоваться широким 
спектром услуг. Большое внимание зарубежные колле-
ги уделили нашей цифровой платформе. Очень актив-
но работают. В этом плане у нас будет продуктивный 
опыт работы с Францией, BPI France предложила новую 
платформу Euro quity. Я думаю, этой платформой наши 
предприниматели и инвесторы тоже будут заинтересо-
ваны, и, проработав данный вопрос, мы тоже думаем 
со следующего года презентоваться и работать в этом 
направлении. Мы на сегодняшний день разработаем 
«дорожную карту», как мы это видим, они нам пре-
зентуют весь этот материал. Учитывая, что на сегод-
няшний день в этой сети находится более 10 стран, мы 
думаем, что для нас тоже это будет очень важно – для 
наших предпринимателей и наших инвесторов», – за-
явил Саркулов. 

В свою очередь руководитель международной экс-
пертной деятельности BPI France Винцент Ди Бетта от-
метил, что в этом году открывается «замечательная 
возможность установить более крепкое взаимодействие 
между «Даму» и BPI France, в частности по софинансиро-
ванию и кредитованию». 

 «В 2016 году почти 25 млрд евро было выделено биз-
несу Франции. С «Даму» мы разделяем общие стратегии, 
идеи, поэтому мы гарантируем и кредитные средства, и 
акционерный капитал, и обучение, и мы постараемся 
сделать все самое возможное для пользы наших пред-
принимателей, поэтому мы надеемся на то, чтобы раз-
делять наш опыт и будем совместно расти», – выразил 
надежду Ди Бетта.

По итогам 2016 года собственный капитал фонда 
приблизился к 100 млрд тенге, что составляет 3,5% от 
общей суммы всего банкового сектора Казахстана. Ак-
тивы фонда составляют 349,4 млрд тенге – это 1,4% от 
общей суммы активов банков Казахстана. 

 ▀ Кто в ответе за «азербайджанские»  
деньги ЕНПФ?
Полемика Данияра Акишева и Кайрата Келимбетова стала публичной

Анна видянова

Публичная полемика развернулась 
на этой неделе между бывшим и 
нынешним главами Нацбанка – 

Кайратом Келимбетовым и Данияром 
Акишевым. В центре внимания оказались 
пенсионные деньги, вложенные в облига-
ции Международного банка Азербайджа-
на (МБА), который оказался проблемным. 
«Капитал.kz» приводит самые яркие мо-
менты этой словесной баталии.

«Я не сторонник выяснения отношений, 
вы знаете, во время одной из последних 
пресс-конференций, когда нам задали во-
просы по МБА, я просто сказал, что реше-
ние по инвестированию пенсионных денег 
в облигации этого банка принимали люди, 
которые работали в тот момент в Нацбан-
ке. Я не указывал конкретно лиц, считаю, 
что этим должны заниматься соответ-
ствующие органы и давать оценку их дей-
ствиям. Но коль уж господин Келимбетов 
прямо обозначил, что я участвовал в этой 
сделке, хотел бы еще раз отметить. Вы зна-
ете, 28 августа 2014 года распоряжением 
президента я был назначен заведующим 
отделом социально-экономического мони-
торинга Администрации президента, со-
ответственно, в октябре 2014 года я не мог 
никак участвовать в этой сделке, так как не 
работал в то время в Нацбанке. Более того, 
с марта 2014 года я не курировал деятель-
ность подразделения, которое занимается 
управлением пенсионными активами и 
управлением резервами. Думаю, что го-
сподин Келимбетов об этом знает. Почему 
он так представил информацию, мне слож-
но говорить. Лучше задать эти вопросы 
ему», – подчеркнул глава регулятора.

Напомним, Кайрат Келимбетов в ин-
тервью экс-членам общественного совета 
при ЕНПФ – финансовому консультанту 
Ботагоз Жумановой и политологу Досыму 
Сатпаеву – сообщил, что инвестицион-
ная декларация фонда была утверждена 
правлением, причем за нее проголосовал 
положительно и нынешний председатель 
Нацбанка Данияр Акишев. 

«Нынешний председатель Нацбанка 
также был членом правления и, насколько 
я помню, проголосовал за нее положитель-
но. И вообще, в октябре 2014 года он кури-
ровал этот департамент. Если уж говорить 

«та команда, эта команда»… Я не всегда 
понимаю, когда мы любим играть в такую 
игру про три пакета. Президент любит ее 
рассказывать на совещаниях. Любому на-
чальнику дают три пакета. Первый пакет – 
«вали все на предыдущего», второй – «что-
нибудь придумай», а третий – «готовь три 
пакета». Но у этого есть своя карма. Все 
время в одну сторону можно говорить, но 
я не любитель, ни в предшествующую, ни 
в последующую. Есть процедуры, они не 
были нарушены», – сказал Кайрат Келим-
бетов в интервью.

Упущенная выгода и найденные 
ложки
В том же интервью Кайрат Келимбетов, 
говоря про средства ЕНПФ, вложенные в 
МБА, подчеркнул, что «в долларовом вы-
ражении никаких потерь нет, а в тенго-
вом выражении – огромный плюс». Также 
он уточнил, что в облигации МБА Нацбанк 
вложил не 79 млрд тенге активов ЕНПФ, 
как пишут ряд СМИ, а 45 млрд.

«В октябре 2014 года были инвестирова-
ны около 45 млрд тенге. Если вы помните, 
курс тогда был 180. Поэтому были куплены 
$250 млн. То есть, если говорить в этих тер-
минах на все эти годы, то, во-первых, все 
эти деньги в октябре 2014 года были защи-

щены от уже проведенных девальваций и 
от всех тех будущих девальваций, которые 
предстоят. И они уже начали выплачивать-
ся. На сегодняшний день почему-то эту 
информацию не освещают, уже $50 млн 
по купонным выплатам вернулось. По се-
годняшнему курсу это 17 млрд тенге. 
То есть 45 вложили, 17 вернулось, больше 
трети. Теперь все, что оставалось, азер-
байджанское правительство сказало: «Мы 
вам все вернем», по такой соответствую-
щей схеме», – сказал он в интервью.

«Это как в том анекдоте. Помните, 
пришли теща с тестем в гости. Ушли, про-
пали ложки. Потом ложки, оказывается, 
нашлись, но осадок остался. Я хотел бы 
в терминах этого анекдота сказать: ложки 
на месте. Из-за этого весь ход дискуссии 
должен поменяться. Деньги в полном объе-
ме будут возвращены в ЕНПФ по специаль-
ной схеме», – пояснил Кайрат Келимбетов.

Юмор Келимбетова Данияр Акишев не 
оценил и ответил, что эффект от инвести-
ций нужно оценивать в той валюте, в ко-
торой они были сделаны. Учитывая, что 
вложения в азербайджанский банк были в 
долларах, то и потери по ним нужно под-
считать в американской валюте. 

«Есть инвестиции в иностранной и на-
циональной валюте. Понятно, что после 

девальвации (вложения в инструменты 
в инвалюте, – ред.) покажут совсем другие 
значения в тенге. В этих условиях (после де-
вальвации, – ред.) можно любой инструмент 
оценить и сказать: не нужна доходность 
по инструменту, инвестиции в валюте будут 
приносить доход. И по возможности можно 
вообще ничего не делать. В чем смысл тогда 
инвестиционной декларации, менеджмен-
та? Считаю, что это (пересчет иностранных 
инвестиций в тенге, – ред.) немножечко со-
знательный уход от того, что эффективность 
управления в каждой валюте должна оце-
ниваться отдельно. Это все-таки базовый 
принцип управления. Нужно оценивать 
в той валюте, в которой они были произве-
дены, соответственно, и убытки», – отметил 
Данияр Акишев.

Он привел еще один пример в под-
тверждение своей позиции. «Представьте, 
вы держите депозит в банке под 14% годо-
вых, и к вам приходят и говорят: «Теперь 
ваш депозит мы не возвращаем, мы пере-
водим его в государственный банк, став-
ка по нему будет 6%, и заберете вы вклад 
не через 10 лет, а через 15 лет. Но при этом 
вы ничего не потеряете по депозиту». 
Вы согласны на такие условия? Думаю, нет. 
Поэтому вопрос о том, потерял или не поте-
рял ЕНПФ (от вложений в МБА), нужно ли 
считать упущенную выгоду? Думаю, нуж-
но считать», – заметил глава Нацбанка.

Напомним, в октябре 2014 года в порт-
фель пенсионных активов ЕНПФ были 
приобретены долговые ценные бумаги 
Международного банка Азербайджана на 
сумму $250 млн (71,3 млрд тенге, – ред.) 
со сроком обращения 10 лет и полной 
ставкой 8,25%. «Сто процентов эмиссии 
МБА выкупил Нацбанк. Это решение при-
нималось не сотрудниками ЕНПФ, а теми 
людьми, которые работали в Нацбанке (в 
октябре 2014 года, – ред.)», – заметил в мае 
Данияр Акишев.

11 мая текущего года МБА объявил о 
том, что приостанавливает выплаты по 
внешнему долгу и предложит инвесторам 
обменять часть своих долгов на суверен-
ные облигации Азербайджана. В конце 
мая Международный банк Азербайджана 
предложил несколько вариантов реструк-
туризации своей задолженности. Нацбанк 
с правительством намерен выбрать наибо-
лее оптимальный вариант. 

 ▀ Что ждет банки  
во втором полугодии?

ольга Фоминских

Казахстанский банковский сектор, 
вероятно, сегодня переживает 
самые значимые реформы за по-

следнее десятилетие. Замаскированные 
проблемы привели к ужесточению регу-
лирования и повышению требований к 
акционерам коммерческих банков. В ито-
ге на рынке начались сделки по слияниям 
и приобретениям. «Капитал.kz» уточнил 
у Марата Каирленова, директора кон-
салтинговой компании Ulagat Consulting 
Group, какие в целом тренды будут на-
блюдаться на рынке во втором полугодии 
2017 года.

1. очистка балансов. По словам эко-
номиста, во втором полугодии стоит 
ожидать очистки балансов в банковском 
секторе. С одной стороны, начнет дей-
ствовать соответствующая госпрограм-
ма, с другой – банки будут «подчищаться» 
ввиду планов по слияниям и поглощени-
ям, возможного стресс-тестирования НБ 
РК и т.д.

Экономист напомнил, что и глава Нац-
банка Данияр Акишев отметил, что будет 
проведена оценка. Напомним: на днях он 
сказал, что регулятор планирует провести 
оценку качества активов банков, для того 
чтобы эти банки смогли реально показать 
картину. «Очевидно, что эта картина мо-
жет оказаться значительно хуже, чем то, 
что указано в их отчетности», – пояснил 
Данияр Акишев.

2. Продолжится процесс слияний и 
поглощений. На рынке к концу года мо-
гут появиться уже объединенные игроки. 
В частности, Bank RBK и Qazaq Banki пла-
нируют объединиться до конца 2017 года, 
ранее заявил председатель правления 
Bank RBK Игорь Мажинов. 

«В Казахстане резко активизировался 
процесс концентрации банковского сек-
тора, в конце 2016 года – начале 2017 года 
6 банков из 33 действующих на рынке за-
явили о возможном слиянии. После за-
вершения процессов объединения более 
половины рынка (51% совокупного объ-
ема активов БВУ) будут контролировать 
два супербанка», – подсчитали аналитики 
Ranking.kz.

3. Начнется реализация программы 
оздоровления сектора и банки будут 
докапитализированы за счет госденег 
и средств акционеров. По подсчетам Ма-
рата Каирленова, рынку потребуется 2,6 
трлн тенге. Регулятор уже заявил о выде-
лении 2,4 трлн тенге на поддержку Казко-
ма. Сколько в целом понадобится сектору, 
регулятор пока не озвучил. 

«Возникает проблема в том, что ак-
ционеры банка должны осуществить 
значительные вливания в капитал. Нац-
банк понимает, что в настоящее время 
возможности для единовременного вли-
вания значительных сумм средств недо-
статочно в экономике как у акционеров, 
так и у других собственников банка», 
– отмечал Данияр Акишев ранее. По его 
словам, программа оздоровления сектора 
предполагает поддержку банков со сторо-
ны Нацбанка по предоставлению ресур-
сов, но в обязательном порядке в обмен 
на пропорциональное участие акционе-
ров.

4. Пока банки разбираются с вну-
тренними проблемами, вероятно, про-
изойдет сжатие кредитного рынка. 
«Даже несмотря на то, что темпы эконо-
мики Казахстана ускоряются, а у банков 
есть ликвидность, она все еще дорогая, 
нестабильная и краткосрочная. Однако 
в статистике Нацбанка мы вряд ли уви-
дим снижение кредитования, поскольку 
банки будут вынуждены проводить ре-
финансирование плохих займов, что не 
отразится в целом на показателях самих 
финансовых институтов», – говорит эко-
номист. 

5. основным драйвером кредитного 
рынка будет потребительское креди-
тование. «Нашим банкам сегодня толь-
ко и остается, что выдавать потребитель-
ские кредиты, потому что это короткое и 
высокодоходное финансирование. Мы с 
2010 года говорим о том, что фондирова-
ние в виде депозитов (дорогих и непред-
сказуемых) – это огромная бомба под на-

шей банковской системой. Мы помним 
СМС-атаку 2014 года, периодические 
изъятия депозитов у отдельных банков 
и как негативно это может повлиять на 
любой банк», – отметил Марат Каирле-
нов. В связи с этим экономист напомнил, 
что рынку следует ускорять работу по 
внедрению депозитных сертификатов 
как инструмента для стабилизации фон-
дирования.

6. Кстати, если говорить о вкла-
дах, здесь будет наблюдаться некий 
противоречивый тренд. С одной сторо-
ны, благодаря повышению пенсий, посо-
бий депозитная база банков будет расти. 
Но, с другой стороны, большого притока 
ожидать не стоит, поскольку бизнес и на-
селение будут внимательно оценивать си-
туацию на рынке и тщательно выбирать 
банки для хранения средств. 

7. Ставки по депозитам физических 
лиц, возможно, будут уменьшаться 
вслед за снижением ставки Нацбанка. 
«На рынке уже звучат призывы к сниже-
нию ставок порядка до 10%. Поэтому по-
лагаю, что если не осенью, то к декабрю 
может произойти это снижение на 0,5-1% 
до конца года», – рассказал Марат Каир-
ленов. 

8. рост ипотечного рынка будет сдер-
живать ряд факторов. Среди них, по сло-
вам Марата Каирленова, ожидания насе-
ления о том, что цены на недвижимость 
будут снижаться, а также нестабильная 
ситуация в части курса тенге, на который 

продолжают влиять курс рубля (на него 
оказывает давление новая волна санк-
ций против России) и цены на нефть. Это 
окажет сдерживающее влияние на коли-
чество сделок по купле-продаже жилья и 
ипотечный рынок. Конечно, запущенная в 
июне программа «Нурлы жер» существен-
но поддержит рынок ипотеки, но пере-
ломить общий тренд будет достаточно 
сложно.

9. банки сосредоточатся на разви-
тии дистанционного обслуживания 
клиентов. Игроки будут активно разви-
вать интернет и мобильный банкинг как 
для физических, так и юридических лиц. 
Плюс некоторые участники уже создают 
или планируют создавать отделения без 
сотрудников, делая ставку на самообслу-
живание. Наверняка многие банки будут 
двигаться в этом тренде. Хотя, признает 
спикер, огромных вложений в инновации 
ожидать не стоит, поскольку акционеры 
пока не уверены, останутся ли они в биз-
несе или выйдут из него. 

10. игроки будут искать новые ис-
точники для финансирования. Напри-
мер, недавно Банк Астаны объявил о том, 
что планирует разместить простые акции 
на KASE через проведение IPO по цене 
1150 тенге за бумагу. Возможно, и другие 
банки будут рассматривать этот вариант, 
особенно в свете недавних заявлений ру-
ководства Нацбанка РК о планах по ре-
формированию управления пенсионными 
активами. 

Примерно такой будет картина пред-
стоящего полугодия для банковского сек-
тора. Понятно, что все тренды являются 
следствием экономического состояния 
страны, ужесточения со стороны регуля-
тора и запущенной программы оздоровле-
ния. В любом случае это должно привести 
к созданию более стабильной финансовой 
системы в стране. 

Помимо этого, уверен Мурат Темир-
ханов, усилились санкции в отношении 
России со стороны США. «В результате 
интерес иностранных инвесторов, кото-
рые ранее были заинтересованы во вло-
жениях в рублевые активы, падает, что 
приводит к дополнительной девальвации 
рубля. То есть, если хотите отслеживать 
курс тенге к доллару, то в первую очередь 
нужно обращать внимание на курс рубля 
к доллару. Предполагаю, что Нацбанк все-
таки имеет определенный целевой курс 
тенге к рублю и он не даст тенге сильно 
отклониться от этого курса. Паритет тенге 
к рублю в ближайшей перспективе, скорее 
всего, останется в районе 5,5 рубля за тен-
ге», – считает эксперт.

Синдром Нацбанка
Впрочем, падение тенге оказалось не 
столь существенным, как, например, по-
сле перехода на инфляционное таргети-
рование. И, как пояснил Мурат Темирха-
нов, тот факт, что доллар к тенге достиг 
отметки в 328 – это нормальная ситуация, 
поскольку достаточно сильно упала цена 
на нефть. Поэтому, по его мнению, сейчас 
вмешательства со стороны Нацбанка в 
валютный рынок интервенциями не тре-

буется. «Финрегулятор может вмешаться 
в формирование курса только тогда, когда 
курс тенге начнет формироваться под воз-
действием нерыночных факторов. К при-
меру, когда нефть будет дорожать, а тенге 
слабеть», – уточнил эксперт. 

«Судя по тому, что Нацбанк сейчас 
придерживается политики плавающего 
курса, интервенции со стороны Нацбан-
ка могут быть только в том случае, если 
будет резкий, шоковый рост курса тенге 
к доллару, или его ослабление. Если будет 
наблюдаться активная спекулятивная 
атака на курс тенге к доллару и если это 
не будет подкреплено адекватным сниже-
нием курса рубля, удешевлением нефти, 
тогда Нацбанк, возможно, будет вмеши-
ваться. Считаю, что если Нацбанк и будет 
проводить интервенции, то они будут 
минимальны», – считает Талгат Камаров, 
председатель правления «Сентрас Секью-
ритиз».

В любом случае, напомнил в сообще-
нии Нацбанк, он продолжает отслеживать 
ситуацию на валютном рынке и оставляет 
за собой право принимать меры по сгла-
живанию избыточной волатильности.

Прогнозы
Генеральный директор DAMU Capital 
Management Мурат Кастаев предполо-

жил, что в краткосрочной перспективе 
(до шести недель) курс тенге к доллару 
может упереться в планку около 330 тен-
ге, даже если не будет каких-то негатив-
ных новостей по нефти или российскому 
рублю», – подчеркнул Мурат Кастаев.

«Если цены на нефть и рубль стабили-
зируются на текущих уровнях, то курс 
тенге плавно может достигнуть уровня 
330 тенге за доллар, доллар может коле-
баться в коридоре 320-340 тенге. Но при 
этом все будет зависеть от динамики цен 
на нефть и рубль», – предположил Талгат 
Камаров.

Мурат Темирханов считает, что в бли-
жайшее время «доллар вряд ли достиг-
нет отметки 340 тенге». «Но опять-таки 
нужно смотреть на движение курса ру-
бля. Правительство России ранее под-
черкивало, что курс рубля 60-61 за дол-
лар – оптимальный курс на сегодня при 
цене за нефть в районе $50. Сейчас пра-
вительство РФ официально скупает дол-
лары и может легко прекратить делать 
это, чтобы не дать рублю сильно обе-
сцениться. Скорее всего, рублю не дадут 
упасть ниже 61-62 за доллар. По нашим 
прогнозам, если санкции в отношении 
России не будут усилены и нефть не поде-
шевеет, максимальная отметка, которой 
может достичь доллар, – 330-335 тенге. 

Если же стоимость нефти приблизится 
к $40 за баррель и ниже, то, конечно, тен-
ге ослабнет еще сильнее, чем сейчас», – 
уверен эксперт.

Наталья Мильчакова считает, что если 
нефть упадет ниже $40 за баррель, воз-
можны любые варианты. «Мы бы ставили 
до конца года на то, что тенге сохранится в 
широком коридоре в размере 310-320 тен-
ге за доллар», – отметила она.

Аналитик компании «ФИНАМ» не ви-
дит существенного потенциала для даль-
нейшего снижения цен на нефть. «Низкие 
цены на нефть не позволят сильно выра-
сти добыче в США, что будет поддержи-
вать рынок энергоносителей, так же как 
снижение запасов углеводородов в Шта-
тах. Не стоит забывать и про соглашение, 
заключенное в рамках ОПЕК+, которое 
ведет к ограничению поставок нефти от 
стран, его подписавших. Это способству-
ет снижению предложения и будет вести 
к балансу рынка. В результате мы не ис-
ключаем возвращения нефти марки Brent 
в район $50 за баррель. В случае подоб-
ного развития ситуации я не исключаю 
возможности восстановления тенге в 
среднесрочной перспективе и возвраще-
ния доллара в район 315 тенге за единицу 
американской валюты», – заключил Бог-
дан Зварич. 

 ▀ Когда тенге нащупает дно?
[Начало На стр. 1]
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Бизнес-афоризмы
Научился говорить – значит, вырос.  
Научился молчать – значит, поумнел.

Бернард Шоу

Не спеши помогать тем, кто не просил тебя об этом. Не лезь с советами, 
к тем, кто их не спрашивал. Цени себя, свое слово, свои мысли…

Бернард Шоу

Успех обычно приходит к тем,  
кто слишком занят, чтобы его искать.

Генри Торо

Все, что можно уладить с помощью денег, 
обходится дешево.

Ремарк

новоСти неДеЛи

мировЫе

рАзрАботЧиК Angry 
Birds НЕ иСКлюЧАЕт 
ПровЕдЕНия iPO

Финская анимационная студия Rovio, соз-
датель популярной игры Angry Birds, не исклю-
чает выхода на биржу в будущем. Так компания 
прокомментировала сообщение специали-
зированного сайта The Information о том, что 
финскую Rovio может купить за $3 млрд китай-
ская Tencent Holdings и что Rovio может изучать 
возможность проведения IPO. В комментарии 
Rovio про Tencent предпочла не упоминать. 
Менеджмент компании и ее акционеры регу-
лярно изучают различные альтернативы даль-
нейшего развития бизнеса, говорится в офици-
альном ответе Rovio. Там считают возможным 
размещение на бирже в какой-то момент ради 
поддержки продолжающегося роста компа-
нии. Пока никаких решений об IPO не принято. 
Напомним, в прошлом году китайская Tencent 
Holdings купила мажоритарный пакет в еще 
одном финском производителе компьютерных 
игр, компании Supercell, тогда сделку оцени-
вали в $8,6 млрд. Rovio в 2016 году вернулась к 
прибыли после того, как после нескольких лет 
снижения выручки и сокращений персонала 
компания выпустила фильм Angry Birds, кото-
рый подстегнул продажи одноименной игры. 
(vedomosti.ru)

в вЕНЕЦии зАПрЕтят 
СтроитЕльСтво 
Новых отЕлЕй

Власти Венеции намерены запретить стро-
ительство отелей в историческом центре ита-
льянского города из-за притока отдыхающих. 
Кроме того, под запрет попадет переоборудо-
вание уже существующих зданий в объекты 
размещения. Администрация Венеции офи-
циально объявит об этих мерах в ближайшее 
время. Ограничения не коснутся районов 
города за пределами центра, а также сдачи в 
аренду жилья частными лицами с помощью 
сервисов наподобие Airbnb. По данным мэ-
рии, в исторической части в настоящее время 
туристам предлагают порядка 25,4 тыс. номе-
ров. Администрация Венеции пошла на такой 
шаг, чтобы снизить поток путешественников 
в город. Каждый год населенный пункт посе-
щают в среднем 30 млн зарубежных гостей. 
Местные жители устраивают акции протеста, 
недовольные наплывом путешественников. 
Исторический центр Венеции расположен 
на 118 островах в Адриатическом море. Сам 
город внесен в список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. В конце января стало известно, что в 
Барселоне наложили аналогичный мораторий 
на возведение гостиниц. (lenta.ru)

yAhOO! больШЕ НЕт

Verizon закрыла сделку по приобретению 
Yahoo! за $4,48 млрд. После сделки компания 
сохранит долю в размере 15% в Alibaba Group 
Holding Limited, а также долю в 36% в Yahoo! 
Japan Corporation. 16 июня остатки Yahoo! 
были переименованы в фонд Altaba Inc., ко-
торый будет владеть долей в размере 15% в 
Alibaba Group Holding Limited, а также долей 
в 36% в Yahoo! Japan Corporation. Перешед-
шие под крыло Verizon части ранее могучего 
IT-гиганта объединятся под новым брендом 
Oath, в который войдет еще и AOL. Это озна-
чает конец для бренда одного из пионеров 
интернет-эпохи. Подразделение Oath будет 
включать ресурсы HuffPost, TechCrunch, Yahoo! 
Finance, Tumblr и бизнес-решения в области 
рекламных технологий. Гендиректор компании 
AOL Тим Армстронг, занявший пост гендирек-
тора Oath, отметил: «Вся компания сосредото-
чена на брендах в мобильной сфере и развитии 
брендов, поставляющих контент». Объеди-
няемые компании получат выгоду от данных 
Verizon по абонентам. За счет этой информации 
рекламодателям, ищущим альтернативу Google 
и Facebook, будет предложен улучшенный 
сервис по выбору целевой аудитории. Кстати, 
вместе с окончанием эпохи Yahoo! завершает-
ся период пятилетнего руководства Мариссы 
Майер: после заключения сделки она покинет 
свой пост, а ее место займет бывший финдиректор 
медиахолдинга IAC Томас Макинерни. В каче-
стве выходного пособия Майер получит $23 
млн. Кроме того, ей принадлежит пакет цен-
ных бумаг Yahoo! стоимостью $186 млн. Oath 
планирует сократить около 15% объединенного 
штата, или 2 100 из приблизительно 14 тыс. 
сотрудников. Сокращения в основном коснутся 
административного персонала и будут относиться 
к повторяющимся отделам. (vestifinance.ru)

AMAzOn КУПит СЕть 
СУПЕрмАрКЕтов 
WhOLE FOOds

Интернет-ретейлер Amazon.com достиг 
соглашения о приобретении сети супермар-
кетов Whole Foods Market за $13,7 млрд. Ком-
пания заплатит $42 за акцию Whole Foods. 
«Миллионы людей любят Whole Foods Market, 
потому что они предлагают лучшие натураль-
ные продукты органического происхождения 
и делают здоровое питание позитивным», – 
приводятся слова основателя Amazon Джеф-
фа Безоса в сообщении ретейлера. Слияние 
компаний должно максимизировать прибыль 
акционеров Whole Foods Market, подтвердил в 
заявлении сооснователь и гендиректор Whole 
Foods Джон Макки. После завершения слия-
ния, намеченного на второе полугодие, Whole 
Foods сохранит свое название, штаб-квартиру 
в Остине (штат Техас) и топ-менеджмент во 
главе с нынешним CEO. Продажи компании 
достигли $16 млрд в 2016 году, всего под брен-
дом работает более 460 торговых точек в США, 
Канаде и Великобритании. Покупка должна 
быть одобрена со стороны регулирующих 
органов и акционеров Whole Foods Market. 
Ожидается, что она будет закрыта во второй 
половине 2017 г. Сделка станет крупнейшей 
в истории Amazon. Whole Foods – крупнейшая 
в США сеть супермаркетов, специализирую-
щаяся на натуральных продуктах питания. 
Amazon явно хочет работать в продоволь-
ственной торговле и, очевидно, верит, что при-
сутствие в офлайн-торговле даст ему преиму-
щество, считает аналитик Wedbush Securities 
Майкл Пэчтер. (vestifinance.ru) 

ФрАНЦия зАПУСтит 
бЕСПилотНыЕ 
ЭлЕКтроПоЕздА 

Автономные высокоскоростные электро-
поезда TGV могут появиться во Франции 
в 2023 году. По крайней мере, такую цель для 
себя поставил национальный французский 
железнодорожный оператор SNCF. Госкомпа-
ния планирует начать тестирование прото-
типа беспилотного поезда в 2019 году. Новый 
электропоезд TGV будет оснащен датчиками 
обнаружения препятствий и при необходи-
мости сможет тормозить в автоматическом 
режиме. Несмотря на то, что беспилотным 
поездом можно будет управлять дистанцион-
но, машинисты на его борту в краткосрочной 
перспективе останутся — для возможности 
разрешения непредвиденных ситуаций. Если 
проект окажется успешным, SNCF станет 
первым оператором в мире, запустившим 
самоуправляемые высокоскоростные поез-
да, сказал президент SNCF Гийом Пепи. Цель 
создания беспилотного электропоезда TGV — 
увеличение скорости передвижения, которая 
на данный момент составляет около 320 км/ч, 
а также частоты поездок. Особенно актуаль-
ным это решение станет для региона Парижа. 
Оператор считает, что автоматическая систе-
ма увеличит количество поездок между Пари-
жем и Лионом на 25%. («хайтек»)

США УПУСтили 
лидЕрСтво 
в рЕйтиНгЕ 
СУПЕрКомПьютЕров

Впервые за два десятилетия суперком-
пьютеры, производимые в США, не вошли в 
тройку самых лучших. Согласно авторитетно-
му рейтингу TOP500, составляемому органи-
зацией ISC, третьей самой мощной системой 
в мире была признана Cray из Швейцарии, а 
первое и второе места заняли машины из Ки-
тая. Таким образом, США упустили лидерство 
впервые за 21 год. В последний раз Америка 
не вошла в тройку рейтинга TOP500 в 1996 
году, уступив позиции трем японским супер-
компьютерам. При этом еще четыре года на-
зад в Соединенных Штатах находилась почти 
половина мощнейших систем в мире – 253 
штуки. По состоянию на лето 2017 года лидер-
ство удерживает китайская машина Sunway 
TaihuLight, которая была создана без исполь-
зования компонентов иностранного произ-
водства. Производительность этой системы 
составила 93 петафлопс: то есть она способна 
выполнять 93 квадриллиона операций в се-
кунду. Вторую строчку, с заметным отстава-
нием, занял еще один «китаец» – Tianhe-2 с 
уровнем производительности в 33,9 петаф-
лопс. Третье место осталось за Cray XC50 – 
швейцарской системой, оснащаемой чипами 
Piz Daint от Nvidia. (hitech.vesti.ru)

АвтомАтиЧЕСКий 
мАгАзиН  
MAdE in chinA

Шведская компания Wheelys начала на 
территории кампуса Хэфэйского техноло-
гического университета (Китай) бета-те-
стирование автоматического беспилотного 
магазина. При этом Wheelys в своем проекте 
полностью отказалась от обслуживающего 
персонала в магазине. Торговый павильон 
построен на колесной платформе, благодаря 
чему способен самостоятельно передвигать-
ся, курсируя по заданному району. Автома-
тический магазин Moby работает круглосу-
точно, но войти внутрь и купить продукты 
могут только клиенты, использующие прило-
жение-компаньон с привязанной банковской 
картой. Для входа в магазин нужно просто 
просканировать штрих-код, размещенный 
возле входной двери. Внутри магазина поку-
патель просто берет товар с полки и сканиру-
ет штрих-код через приложение, после чего с 
банковской карты будет списана необходи-
мая сумма. Магазин с помощью датчиков в 
полках определяет, когда закончился какой-
либо товар, и может самостоятельно уехать 
на склад за «добавкой». В будущем Wheelys 
совместно с инженерами из Хэфэйского тех-
нологического университета намерены улуч-
шить систему безопасности магазина, до-
бавив возможность распознавания клиента 
по биометрическим данным. Данные будут 
использоваться только для контроля переме-
щения пользователя в павильоне и будут уда-
ляться после того, как покупатель покинул 
магазин. (n+1)

НА роССийСКом 
рыНКЕ возНиК 
дЕФиЦит видЕоКАрт 

На российском рынке возник острый де-
фицит видеокарт для персональных компью-
теров (ПК), а в Москве они почти исчезли из 
продажи. Причину ажиотажного спроса поку-
пателей на видеокарты связывают с заметным 
ростом курса криптовалют, для эмиссии (май-
нинга) которых необходимо использовать вы-
числительные ресурсы ПК. При этом лучше 
всего с этой задачей справляются процессоры 
видеокарт, поскольку для других процессоров 
вычисления, связанные с майнингом, явля-
ются нештатными, пояснил журналистам 
сотрудник одного из российских банков. Он 
также отметил, что свою роль в этом сыграл 
и рост массового интереса к криптовалютам 
– заняться майнингом решается все больше и 
больше людей.  (hitech.newsru.com)

новоСти неДеЛи

мировЫе  ▀ безвредна для природы и людей
Запуск установки комплексной подготовки газа произвела на Прорвинской группе 
месторождений компания «Эмбамунайгаз»

Уникальность установки заключает-
ся в том, что впервые в Казахстане 
для получения серы будет приме-

няться запатентованная технология LO-
CAT фирмы MERICHEM. Данная техноло-
гия экологически безвредна, не содержит 
токсичных химикатов, не производит 
вредных побочных отходов и обеспечи-
вает очень высокую эффективность уда-
ления сероводорода. Весь процесс подго-
товки газа полностью автоматизирован 
и предусматривает несколько степеней 
защиты против аварийных ситуаций при 
производстве. 

«После выхода на проектную мощ-
ность компания «Эмбамунайгаз» решит 
сразу несколько задач. Прежде всего, 
прекратит сжигание попутного газа на 
факелах, что имеет огромное значение 
для окружающей среды и жителей реги-
она. Это в очередной раз доказывает, что 
вопросы экологии и нужды местного на-
селения являются приоритетными для 
нацкомпании «КазМунайГаз» и ее дочер-
них предприятий», – отметил на церемо-
нии запуска председатель правления АО 
НК «КазМунайГаз» Сауат Мынбаев. 

Символично, что ввод в эксплуатацию 
проекта приходится на дату юбилейных 
торжеств компании «Эмбамунайгаз». 

«Около ста лет нефтяная «Эмба» вно-
сит свой весомый вклад в развитие на-
циональной экономики и социальную 
стабильность в регионе. С момента об-
разования акционерного общества в 
2012 году и по 2016 год компания вы-
платила в виде налогов в республикан-
ский и местный бюджет более 625 млрд 
тенге, выделила более 1,7 млрд тенге на 

развитие инфраструктуры Атырауской 
области и столько же на спонсорство и 
благотворительность», – сообщил пред-
седатель правления ЭМГ Ануар Жаксы-
беков. 

Установка мощностью 150 млн м3 и 
стоимостью около 35 млрд тенге пред-
назначена для утилизации попутного 
нефтяного газа на Прорвинской группе 

месторождений в Жылыойском районе 
Атырауской области. В период строи-
тельства, которое началось летом 2014 
года, было создано более 500 временных 
рабочих мест, а после запуска здесь будут 
заняты до 100 работников компании. 

В течение двух следующих месяцев 
предстоят комплексные пусконаладоч-
ные работы. После ввода в эксплуатацию 
на УКПГ будут производиться товарный 
газ, который планируется транспорти-
ровать по промысловому газопроводу 
УКПГ – ГСП «Толкын», стабильный газо-
вый конденсат для собственных нужд, 
а также гранулированная сера для реа-
лизации на внутренних и внешних рын-
ках.

Напомним, что в рамках Программы 
утилизации попутного нефтяного газа 
в ЭМГ с 2014 года функционируют уста-
новки комплексной подготовки газа на 
месторождениях Салтанат Балгимбаев 
в Исатайском и Восточный Макат в Ма-
катском районах. Обе установки в на-
стоящий момент снабжают природным 
газом по доступной цене население трех 
районов Атырауской области.  
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Новинки законодательства
внесены изменения в Правила 
регистрации внутренних 
мигрантов

Постановлением Правительства респу-
блики Казахстан от 12 июня 2017 года 
№ 364 внесены изменения и дополне-
ния в постановление Правительства ре-
спублики Казахстан от 1 декабря 2011 
года № 1427 «об утверждении Правил 
регистрации внутренних мигрантов и 
внесении изменений в некоторые реше-
ния Правительства республики Казах-
стан» (не введено в действие)

В частности, внесены следующие измене-
ния:

Пункты 6 и 7 изложены в следующей ре-
дакции:

«6. Внутренние мигранты, граждане 
Республики Казахстан, прибывшие из-за 
пределов республики, подлежащие реги-
страции, в течение 10 календарных дней 
со дня прибытия на новое место житель-
ства, временного пребывания (прожива-
ния) представляют в уполномоченный 
орган следующие документы:

1) документ, удостоверяющий личность 
(дети до 16 лет - свидетельство о рождении);

2) документ, удостоверяющий личность 
собственника жилища либо поверенного 
лица, (требуется присутствие собствен-
ника жилища либо поверенного лица) и 
письменное согласие собственника жили-
ща либо поверенного лица на постоянную 
либо временную регистрацию обративше-
гося лица по форме, установленной упол-
номоченным органом (при регистрации в 
служебных зданиях и помещениях - хода-
тайство администрации организации (уч-
реждения) о регистрации).

При регистрации собственника жилища 
в принадлежащем ему жилье его письмен-
ное согласие на регистрацию не предо-
ставляется;

3) документ, подтверждающий приоб-
ретение собственником в установленном 
порядке жилища в собственность либо 
свидетельствующий о получении его в 
пользование, в том числе по договору най-
ма (аренды), поднайма, а также предостав-
ляющий ему право на вселение в жилище 
по основаниям, предусмотренным Зако-
ном Республики Казахстан от 16 апреля 
1997 года «О жилищных отношениях», 
при отсутствии регистрационного кода 
адреса, сгенерированного в информаци-
онной системе «Адресный регистр», для 
подтверждения права на регистрацию.

Сведения о документах, подтверждаю-
щих приобретение в установленном поряд-
ке жилища в собственность либо свидетель-
ствующих о получении его в пользование, а 
также предоставляющих право на вселение 
в жилище по основаниям, предусмотрен-
ным Законом Республики Казахстан от 16 
апреля 1997 года «О жилищных отноше-
ниях», уполномоченный орган получает в 
форме электронных документов, удостове-
ренных электронной цифровой подписью 
уполномоченных должностных лиц, из ин-
формационных систем «Адресный регистр» 
и «Регистр недвижимости».

4) квитанцию об оплате государствен-
ной пошлины за регистрацию по месту 
жительства (лица, освобожденные от 
уплаты государственной пошлины, пред-
ставляют подтверждающие документы).

Граждане Республики Казахстан, при-
бывшие из-за пределов республики на 
постоянное жительство, представляют па-
спорт, документ, подтверждающий снятие 
с учета из страны прежнего проживания, 
либо справку об отсутствии гражданства, 
выданную компетентным органом страны 
прежнего проживания.

При отсутствии документа, подтверж-
дающего снятие с учета из страны преж-

него проживания, справки об отсутствии 
гражданства, гражданин регистрируется 
по месту временного пребывания (прожи-
вания) на период истребования (получе-
ния) одного из указанных документов из 
страны прежнего проживания.

7. Беженцы для регистрации в террито-
риальном подразделении уполномочен-
ного органа в пятидневный срок предо-
ставляют документы, предусмотренные 
пунктом 6 настоящих Правил.»;

Пункт 9 изложен в следующей редак-
ции:

«9. Снятию с регистрации по месту жи-
тельства подлежат внутренние мигранты:

1) выбывшие на постоянное место жи-
тельства за пределы республики;

2) признанные судом утратившими пра-
во пользования жилым помещением;

3) по заявлению собственника жилища, 
здания или помещения, без участия лица, 
снимаемого с регистрации, и его докумен-
та, удостоверяющего личность;

4) умершие;
5) при аннулировании иностранцам, 

лицам без гражданства ранее выданного 
разрешения на постоянное проживание в 
Республике Казахстан.»;

Пункт 10:
абзацы второй и третий изложить в сле-

дующей редакции:
«Регистрация и снятие с регистрации 

по месту жительства, постановка на учет 
(регистрация) по месту временного пре-
бывания (проживания) внутренних ми-

грантов осуществляются путем внесения 
сведений в информационные системы 
«Регистрационный пункт «Документиро-
вание и регистрация населения» и «Реги-
страционный пункт «Документирование 
и регистрация иностранцев» и передачи 
их в Государственную базу данных «Физи-
ческие лица».

При регистрации внутренних мигран-
тов по новому месту жительства, поста-
новке на учет (регистрации) по месту 
временного пребывания (проживания) 
снятие с регистрации по прежнему адресу 
в информационной системе осуществля-
ется одновременно.»;

абзац пятый изложить в следующей ре-
дакции:

«Документом, подтверждающим адрес 
регистрации по месту жительства, по-
становки на учет (регистрации) по месту 
временного пребывания (проживания) 
внутреннего мигранта, является адресная 
справка.»;

Пункт 13 изложен в следующей редак-
ции:

«13. Внутренние мигранты, прибывшие 
для временного пребывания (прожива-
ния) сроком свыше одного месяца, ста-
вятся органами внутренних дел на учет 
по месту временного пребывания (прожи-

вания) в течение 10 календарных дней со 
дня прибытия, без снятия с регистрации 
по месту жительства.

Постановка на учет (регистрация) по 
месту временного пребывания (прожива-
ния) является временной регистрацией.

Временная регистрация осуществляет-
ся на срок от одного месяца до года.

Лица, у которых исполнение служеб-
ных обязанностей, пребывание на учебе 
связано с длительным (более одного года) 
проживанием вне места жительства (при 
наличии подтверждающего документа), 
учитываются на весь срок, необходимый 
для исполнения обязанностей без снятия 
с регистрации по месту жительства.

Дети, не достигшие 16-летнего возрас-
та, граждане, имеющие нарушение здоро-
вья со стойким расстройством функций 
организма, ограничивающее их жизнеде-
ятельность, находящиеся в лечебных уч-
реждениях, лица, работающие вахтовым 
методом, не подлежат учету (регистра-
ции) по месту временного пребывания 
(проживания).

При убытии по месту временного пребы-
вания ранее заявленного срока снятие лиц 
с временного учета оформляется по заяв-
лению собственника (поверенного лица) 
жилища, здания или помещения либо по 
заявлению внутреннего мигранта.».

Постановление вводится в действие по 
истечении десяти календарных дней по-
сле дня его первого официального опубли-
кования. 

внесены изменения в Правила 
проведения государственной 
экологической экспертизы

Приказом министра энергетики респу-
блики Казахстан от 28 апреля 2017 года 
№ 145 внесены изменения в приказ ми-
нистра энергетики республики Казах-
стан от 16 февраля 2015 года №100 «об 
утверждении Правил проведения госу-
дарственной экологической эксперти-
зы» (не введен в действие)

В частности, изменения внесены в пункт 9:
«9. Материалы, представляемые на госу-

дарственную экологическую экспертизу, 
содержат:

1) заявку на проведение государствен-
ной экологической экспертизы, по форме 
согласно приложению 1 Правил;

2) в случае предпроектной и проектной 
документации намечаемой деятельно-
сти, оказывающей воздействие на окру-
жающую среду, с сопровождающими ее 
материалами ОВОС, оформленные в виде 
документа, уровень разработки которого 
соответствует стадиям проектирования в 
следующем составе:

результаты учета общественного мне-
ния;

материалы, подтверждающие публика-
цию заявки в средствах массовой инфор-
мации (далее - СМИ);

электронная версия проекта;
3) в случае проектов нормативов эмис-

сий с приложением электронной версии 
проекта;

4) в случае проектов нормативных пра-
вовых актов Республики Казахстан, нор-
мативно-технических и инструктивно-
методических, документов, реализация 
которых может привести к негативным 
воздействиям на окружающую среду в 
следующем составе:

материалы, подтверждающие публика-
цию заявки в СМИ;

5) в случае проектов естественно-на-
учных обоснований и технико-экономи-
ческих обоснований по созданию и рас-
ширению особо охраняемых природных 
территорий, естественно-научных обосно-
ваний по упразднению государственных 
природных заказников и государственных 
заповедных зон республиканского значе-
ния и уменьшению их территории в следу-
ющем составе:

материалы, подтверждающие публика-
цию заявки в СМИ;

6) в случае технико-экономических 
обоснований перевода земель особо 
охраняемых природных территорий в 
земли запаса, изменения границ и (или) 
площади территории специальных эко-
номических зон, с сопровождающими 
их материалами ОВОС, оформленные в 
виде документа, уровень разработки ко-
торого соответствует стадиям проекти-
рования в следующем составе:

результаты учета общественного мне-
ния;

материалы, подтверждающие публика-
цию заявки в СМИ;

электронная версия проекта;
7) в случае биологических обоснований 

на добычу и использование ресурсов рас-
тительного и животного мира в следую-
щем составе:

материалы, подтверждающие публика-
цию заявки в СМИ;

8) в случае материалов обследования 
территорий, обосновывающих отнесение 
этих территорий к зонам экологического 
бедствия или чрезвычайной экологиче-
ской ситуации с сопровождающими их 
материалами ОВОС, оформленные в виде 
документа, уровень разработки которого 
соответствует стадиям проектирования в 
следующем составе:

результаты учета общественного мне-
ния;

материалы, подтверждающие публика-
цию заявки в СМИ;

заключения уполномоченных государ-
ственных органов в области здравоохра-
нения, науки и научно-технической дея-
тельности и образования;

электронная версия проекта;
9) в случае материалов комплексного 

экологического обследования земель-
ных участков, на которых проводились 
испытания ядерного оружия (оценка по-
следствий проведенных испытаний) для 
дальнейшей передачи земель в хозяй-
ственный оборот с сопровождающими их 
материалами ОВОС, оформленные в виде 
документа, уровень разработки которого 
соответствует стадиям проектирования в 
следующем составе:

результаты учета общественного мне-
ния;

материалы, подтверждающие публика-
цию заявки в СМИ;

положительное заключение санитарно-
эпидемиологической экспертизы;

электронная версия проекта;
Приказ вводится в действие по истече-

нии десяти календарного дня после его 
первого официального опубликования.

 ▀ отельеры приходят  
в Казахстан вопреки ситуации 
на гостиничном рынке

Ксения бондал

за прошедшие три года загруженность 
гостиниц в Казахстане сократилась на 
3%. Количество людей, приезжающих 

в РК в деловые поездки, тоже уменьшилось, 
рассказала во время III Международного 
гостиничного форума в Алматы прези-
дент Казахстанской ассоциации гостиниц 
и ресторанов (КАГиР) Рашида Шайкенова. 
При этом только в текущем году в Астане и 
Алматы запланировано открытие 9 отелей 
международных сетей. 

«С учетом того, что граждане 54 стран 
имеют право въезжать в Казахстан, у нас 
уменьшился поток деловых туристов, уве-
личилось количество собственно туристов. 
Кроме того, к нам (в Алматы, – прим. авт.) 
стали ездить экотуристы, мы их называем 
«бюджетными». Они путешествуют чуть ли 
не пешком, почти не пользуются услугами 
турфирм и очень хорошо загружают госте-
вые дома», – сказала Рашида Шайкенова.

При этом на рынке за минувшие три 
года наметилось два тренда. Первый – за-
груженность гостиниц, которая счита-
ется основным показателем успешной 
«жизнедеятельности» отеля, за это время 
уменьшилась. В 2014 году в целом по Ка-
захстану гостиницы были загружены на 
29%, а в 2016 году этот показатель упал до 
26%. Глава КАГиР считает, что «это очень 

маленькая цифра». А в Алматы загружен-
ность снизилась с 41% до 31%, зато в Аста-
не выросла с 30% до 31%. Вторая тенден-
ция – рост числа хостелов.

«С одной стороны, ситуация (на гости-
ничном рынке – ред.) кажется грустной. 
Загруженность гостиниц составляет всего 
26%, но в то же время мы видим, что новые 
отели продолжают открываться в Казах-
стане. Этот сектор привлекателен для ин-
весторов, потому что если отель не удастся 
раскрутить, здание всегда можно продать 
как объект недвижимости», – добавила Ра-
шида Шайкенова.

По данным КАГиР, в Казахстане рабо-
тает 2754 гостиницы. На первом месте по 
их количеству находится Восточно-Казах-
станская область (455 гостиниц), на втором 
– Алматы и Алматинская область (400), на 
третьем – Астана и Акмолинская область 
(292), на четвертом – Карагандинская об-
ласть (225), замыкает «пятерку» Южно-Ка-
захстанская область (177 гостиниц).

«Стремительно развивается рынок 
хостелов. Они удовлетворяют не только 
потребности экотуристов, которые задер-
живаются в Алматы на 1-2 дня, но и наших 
казахстанских туристов – спортсменов, 
школьников. Но в любом деле есть всплеск 
и есть падение. Возможно, скоро наши хо-
стелы потихонечку будут уходить с рын-
ка», – сказала Рашида Шайкенова.

По ее данным, на сегодняшний день в 
Алматы работает 90 хостелов на 1,3 тыс. 
мест, в Астане – 91 хостел на 3,9 тыс. мест.

«Гостиничный бизнес сам по себе не 
является высокодоходным, а туризм – это 
вообще низкомаржинальный бизнес. Тем 
не менее мы верим в его светлое буду-
щее. Международные гостиничные сети 
просто так не приходят в страну, если не 
видят перспектив развития на ее рынке. 
Мы на сегодняшний день оказались ин-
тересными для них», – продолжила глава 
КАГиР.

С размахом в Астане открылся Ritz-
Carlton, заметила она. Кроме него в этом 
году запланировано открытие пятиз-
вездочного The St. Regis, пятизвездоч-
ного Hilton Astana, четырехзвездочных 
Wyndham Garden Astana и Sheraton Astana 
Hotel. И еще пять отелей, по словам Раши-
ды Шайкеновой, начнут работать в Алма-
ты: пятизвездочные Double Tree by Hilton и 
Kempinski Grand Asia, четырехзвездочный 
Novotel, Mercure Almaty

Среднегодовая загруженность сете-
вых отелей в Казахстане, например, Ritz-
Carlton, Holiday Inn, составляет 50%, в Rahat 
Palace пониже – 37%, сослалась на данные 
STR Global директор по развитию бизнеса 
Carlson Rezidor Hotel Group Мария Знова.

«Мы хотим выйти на казахстанский 
рынок, но пока не получается. Но в силу 

экономической ситуации пока нет инве-
сторов. Прошла девальвация, многие про-
екты в стране заморожены. Нам бы хоте-
лось открыть Park Inn в среднем ценовом 
сегменте в Астане и Radisson в Алматы. 
Нам интересны все крупные города Казах-
стана – Шымкент Актобе, Атырау», – рас-
сказала наша собеседница.

Если сравнивать тенденции на казах-
станском и российском гостиничных 
рынках, то они схожи, продолжила она. 
Обе страны, имеющие сырьевые эконо-
мики, интересны миру с точки зрения 
бизнес-туризма. При этом стоимость но-
мера в отеле Holiday Inn в Алматы и Мо-
скве примерно одинаковая, продолжила 
Мария Знова. 

«Москва в восемь раз больше Алматы. 
Там и конкуренция выше, так как больше 
качественных игроков. У нас работают 
пять Radisson, три Park Inn, поэтому дер-
жать высокий ценовой показатель труд-
нее, чем в Алматы», – пояснила она. 

Кстати, хотя Holiday Inn Almaty входит 
в международную сеть отелей, единствен-
ный среди четырехзвездочных отелей го-
рода работает в среднем ценовом сегмен-
те, заметила Мария Знова. 

По ее словам, загруженность гостиниц 
в Алматы и Астане в этом году должна вы-
расти благодаря развивающемуся отече-
ственному нефтяному сектору. 

 ▀ Как чувствует себя 
туристический  
рынок Казахстана

Жазира тауменова

На российском туристическом рын-
ке продолжается история о воз-
можной приостановке чартерных 

рейсов из Москвы в Анталью. Росавиа-
ция (Федеральное агентство воздушного 
транспорта) ранее рассылала телеграм-
му, в которой содержалось предупрежде-
ние о возможной приостановке – может 
появиться фактор, который повлияет на 
перевозки. После этого, как писал «Ком-
мерсант», туроператоры «начали массово 
переходить на перевозку туристов регу-
лярными рейсами». Доля регулярных рей-
сов в результате увеличилась в два раза, 
стоимость перелета в цене на туры вырос-
ла на 8-12%.

Повлияли ли проблемы России и Тур-
ции на казахстанских туристов и как в 
целом чувствует себя туристический ры-
нок Казахстана, деловому еженедельнику 
«Капитал.kz» рассказала Асель Нуркеба-
ева, президент Ассоциации туристских 
агентств Казахстана.

– Асель, с чем туристические компа-
нии подошли к новому сезону? Как чув-
ствует себя рынок?

– Сезон начался очень хорошо в отли-
чие от, так сказать, кризисного прошлого 
года. Финансовое состояние рынка дей-
ствительно дает надежду. Я могу судить 
об этом по стоимости путевок – она доста-
точно высока. Это значит, что спрос есть, 
цены держатся на уровне средних, от-
сутствует большое количество горящих 
путевок. Как вы знаете, горящие путевки 
появляются тогда, когда идет незаполне-
ние по рейсам, авиабилетам, и туропера-
торы скидывают стоимость в общем на 
всю путевку. В этом году с февраля-марта 
хорошо отработали раннее бронирова-
ние, даже несмотря на то, что происходи-
ло с курсом «тенге – доллар». Рынок вос-
станавливается.

Могу также сказать, что и зимний се-
зон прошел неплохо: и чартерные рейсы 

в Таиланд стояли, и регулярные – в Объ-
единенные Арабские Эмираты, Египет. 
Через Эмираты можно было на регуляр-
ных рейсах улететь на Мальдивы. Стояла 
Индия, в частности Гоа, – очень популяр-
ное направление зимой, особенно для мо-
лодежи. Но, естественно, Турция остается 
лидером.

– изменилось ли количество игроков 
за последний год?

– По количеству игроков больших из-
менений не было. Естественно, с каждым 
днем растет количество турагентов, кото-
рые непосредственно работают с туриста-
ми. А по туроператорам изменения есть, 
но не глобальные. Появляются новые ту-
роператоры, но каждый из них занимает 
свою нишу. А если судить по масс-маркету, 
то остались те же игроки.

– Как изменилось предложение по 
направлениям?

– Если говорить о развитии туристиче-
ского рынка, естественно, новые направ-
ления рынок пытается внедрить. Самыми 
сильными направлениями являются Тур-
ция, Египет, сейчас чартерные рейсы сто-
ят, если также говорить о масс-маркете. 
Предложения на казахстанском рынке 
всегда было много, и по разным странам. 
Сейчас активно продается экзотика, даже 
такие далекие направления, как Мозам-
бик, Занзибар. То есть на казахстанском 
рынке турист, даже самый искушенный, 
сможет найти хорошие предложения.

Нужно отметить, что казахстанские ту-
ристы выбирают то, что им удобно. У нас 
много семейных туристов. Для детей в лю-
бом случае лучшим вариантом остается, 
конечно, Турция.

– У россиян возвращается интерес к 
Европе, это показывает отчет Европей-
ской туристической комиссии, экспер-
ты это связывают с укреплением рубля. 
Какие «отношения» у казахстанских ту-
ристов с Европой?

– У казахстанцев, конечно, возникали 
опасения после взрывов. Но тенденции 
массового оттока туристов не было. То 
есть Европа всегда была интересна, пото-
му что цена хорошая. Это показывает ста-
тистика визовых центров, в частности Ис-
пании, Италии, Франции. Эти три страны 
всегда были самыми популярными среди 
казахстанских граждан направлениями, 
но на них никогда и не наблюдался беше-
ный спрос. Поэтому мы такого оттока по-
сле взрывов не наблюдали. В день взрыва 
во Франции наши туристы даже и не дума-
ли сдавать билеты.

– Сказались ли проблемы россии и 
турции на казахстанских туристах, ко-
торые хотят выехать в турцию?

– На наш туристический рынок россий-
ско-турецкие отношения не влияли. У ка-
захстанских туристов не было такого, что 
россияне не едут и мы не поедем. Наобо-
рот, в прошлом году вся надежда у наших 
турецких партнеров была на Казахстан. 
Но наша страна из-за количества населе-
ния не может дать такой туристический 
поток, какой дает Россия.

Конечно, в прошлом году для наших 
турецких коллег был очень трудный ту-
ристический сезон. Мы как могли, так их 
поддерживали. Даже когда были взрывы, 
произошел переворот (попытка военного 
переворота в 2016 году, – прим. ред.), наши 
чартерные рейсы останавливались, наши 
туристы сдавали путевки. Но по большей 
части они пережидали – меняли на более 
отдаленные даты, надеясь на то, что поли-
тическая ситуация в Турции изменится. И 
потом, когда настали спокойные времена, 
уже начали выезжать. Так что можно ска-
зать, что мы не ориентировались на рос-
сийских граждан.

– Какова сейчас ситуация с Египтом, 
летают ли туда казахстанские туристы?

– Безусловно, у казахстанцев есть ин-
терес к этому направлению. Это объяс-
няется тем, что Египет дешевле Турции, 
также есть all inclusive, привлекает красо-
та Красного моря. Очень много туристов 
любит отдых в Египте за дайвинг. Ну и 
сервис тоже на неплохом уровне, мировые 
цепочки отелей привлекают. Поэтому чар-
терный рейс в Египет стоял всю зиму, пла-
нируется также сезонно ставить чартер. 
Египет – это второе направление, удобное 
для наших туристов в плане детского от-
дыха и all inclusive. 
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- could you please tell us about your first 
impressions of our country when you first 
came here?

- I first came to Kazakhstan in 2007 as part of 
a Hong Kong Government delegation to promote 
Hong Kong as a destination for listing Kazakh-
stan companies on the stock exchange. I am the 
owner of a Hong Kong based securities dealer on 
the Hong Kong stock market, and at that time, I 
was also the Chairman of the Hong Kong Securi-
ties Association.  The HKSA represents securities 
industry in dealing with the government, the se-
curities regulator, and the stock exchange.

When they first approached me, they said: 
“Tony, we want you to go to Kazakhstan with us.”  
I was very surprised. It was nothing like what I 
had expected after watching the movie “Borat”.

Kazakh people are very hospitable and they 
welcomed I continued coming back to Kazakh-
stan, virtually once a month to meet my friends. 
Part of the reason enjoy this country is that it re-
minds me so much of Australia. I lived and stud-
ied in Australia for about eight years, and when 
I looked at open fields, the green, the friendly 
people, even the buildings – all of these remind-
ed me of the other continent. I have made a lot of 
friends and now I am living here.

- how did your family react to your move to 
kazakhstan?

- Well, I am here on my own. My family has 
been already been living in America for more 
than 30 years.

- What did you think when you started 
learning about kazakh traditions and way of 
life?

- I will tell you a little bit of my family story. 
I was born in Hong Kong, my father is Filipino, 
my mother is Indonesian and my nanny was Chi-
nese, so I was born in a multicultural and multi-
lingual environment. At home we spoke a num-
ber of languages – mother spoke to me in Bahasa 
Indonesia and Dutch, my father - in Spanish and 
Filipino, and my nanny - in Chinese. The com-
mon language at home was English. I also speak 
three dialects of Chinese and some Thai after 
working in Thailand for a year.  So for me com-
ing to a multicultural and multiethnic society 
was not a big cultural shock.

I studied in Hong Kong, then I went to Aus-
tralia to complete my secondary and tertiary 
studies. I had worked in Australia and America. 
And when I was based in Hong Kong I travelled 
to Korea, Japan, Taiwan, Indonesia so it is very 
easy for me to adapt to different societies. But 
the most difficult thing for me in Kazakhstan is 
the Russian language. It is the most difficult lan-
guage I have come across. Most of my friends and 
colleagues here speak very fluent English and so I 
don’t have much opportunity to practice Russian. 
In Kazakh I only know “Rakhmet”.

- since you have lived in kazakhstan for a 
few years now, what differences can you point 
to between the kazakh and hong kong bank-
ing systems?

- Well, banking is banking and the basics are 
always the same. The main difference is in de-
mographics.  This applies across the board to the 
corporate, small medium enterprises and retail 
individuals sectors. 

In the US and Hong Kong we have a much 
larger middle class than in Kazakhstan and be-
cause of that the products provided to customers 
by banks are different. When you have a large 
middle class, you provide a lot of credit products. 
Here, for example, in the retail sector, we issue 
more debit cards than credit cards.

The second difference is the fact that Kazakh-
stan has gone through some very difficult times 
as a result of financial crises. Because of this, the 
National Bank is controlling the banking sector 
at a very detailed level. 

- in the kazakh banking sector there are a 
lot of foreign specialists. What is the reason?

- Hong Kong has one of the highest concentra-
tion of banking institutions in the world. Seventy 
of the largest 100 banks in the world have an op-
eration in Hong Kong. 

In the Hong Kong banking sector, at the end 
of April 2015, there were 157 licensed banks, 23 
restricted licence banks and 21 deposit-taking 
companies, together with 64 local representative 
offices of overseas banking institutions. These 
institutions come from 36 countries and include 
71 out of the world’s largest 100 banks. Together 
they operated a comprehensive network of about 
1 376 local branches, excluding their principal 
place of business in Hong Kong. 

Compared to Hong Kong, I do not think there 
are a lot of foreigners working in the Kazakhstan 
banking sector. Here at ATF, we have two other 
foreigners, apart from me, but they are from CIS 
countries. 

- Managers come and go. how do you pass 
on your experience?

- Letting people go is one of the hardest 
things to do whether you are head of a bank 
or line manager. Yoù ve worked with your col-
leagues for a while, you have built up relation-
ships with them. On top of that if you were 
the one who was responsible for hiring these 
people, you have to admit that you might have 
made a mistake.

The most important thing you have to do is to 
discuss this very openly with the person in ques-
tion and say “I think we both made a mistake”. 
This is the hardest thing in management. It is 
easy to hire people, it is much more difficult to 
let people go.

- What was the most difficult decision in 
your working experience?

- Every decision we make is difficult. The 
most difficult part of decision making is knowing 
when to say we have enough information. One of 
the biggest traps in decision making is what I call 
“analysis paralysis”.  Make a decision based on 
what we know and know monitor changes. 

By the way, coming to Kazakhstan was not a 
difficult decision. I saw the opportunities, I liked 
the business environment and people so it was 
very easy for me to make the move.

- What do you think of the kazakhstan 
banking sector in general?

- We have 180 licensed banks and 81 autho-
rized financial institutions in Hong Kong, but it 
is a much bigger economy. Hong Kong’s GDP in 
2015 was over USD300 billion and Kazakhstan 
was over USD180 billion.  

However, in terms of geography and space 
and the size of population – Hong Kong is much 
smaller than Kazakhstan. In Kazakhstan, the top 
10 account for most of the loans and deposits.

- What areas do you think are promising in 
kazakhstan for development?

- Kazakhstan is a developing economy. To a 
great extent, I compare Kazakhstan to Australia 
and Canada – large geographic area, small popu-
lation and rich in minerals and energy. I think 
Kazakhstan can emulate these two countries’ 
economies. They are very successful in agricul-
ture exports, Kazakhstan also has agriculture 
but its share in GDP is not so big as energy and 
mining or related sectors. 

Next to our country we have two large econo-
mies. On the one side is China with a 1.3 billion 
people, on the other is India with the same size 
of population. There are a lot of mouths to feed. 
If you look at dietary habits of Chinese, a typi-
cal Chinese consumes less calories and proteins 
than a Westerner. As the Chinese economy im-
proves, food consumption increases. China now 
imports wheat and rice, and most proteins come 
from Canada and Australia. Kazakhstan can and 
should supply China and India with food.

InformatIonal and educatIonal Project In englIsh 

Anthony has surprised us with 
his great initiative. He asked 

us how we want to conduct the 
interview. “Do you want to ask 

questions or I will give you a 
run through, and then you will 
add something? I do not like a 
Q&A”, he said. We understand 

what he means but we are 
really interested in everything 

he may have to tell us as 
given his wide experience. 

The ATFBank CEO talks to a 
KIMEP graduate about the 

Kazakh banking system, local 
opportunities and specifics

Bang College 
of Business  

Bliz:

Local cuisine: manty, beshbarmak 
(I cook it myself) and lagman

Favorite places: every Saturday 
and Sunday I take a walk down a 

river in Almaty. The best way to relax 
after a stressful working week.

hobby: I try to swim every day. 
Also, while I was recovering after 

my hip surgery in Germany, I bought 
a Hawaiian ukulele because one of my 
favorite songs is “Somewhere Over 
The Rainbow/What A Wonderful 
World” sang by Israel Kamakawiwo'ole 
and he accompanied himself on the 
ukulele.  I am teaching myself how to 
play.

Anthony Espina, the Chairman 
of the Management Board of the 
ATFBank: “Do we really need so 

many banks in Kazakhstan?”

FAVOURITE PLACE IN KZ
EVERY SATURDAY AND SUNDAY
I TAKE A WALK DOWN A RIVER IN ALMATY

ALMATY
LOCAL CUISINE: 
MANTY, BESHBARMAK (I COOK IT 
MYSELF) AND LAGMAN

HOBBY 
I TRY TO SWIM EVERY DAY.
I BOUGHT A HAWAIIAN UKULELE.
I AM TEACHING MYSELF HOW TO PLAY

новоСти неДеЛи

мировЫе

КыргызСтАН 
выПУСтит 
СобСтвЕННУю 
КриПтовАлютУ

Власти Кыргызстана готовят к выпуску 
национальную криптовалюту через ICO 
(Initial Coin Offering –первичное размещение 
криптовалюты). По словам двух источников, 
близких к кыргызскому правительству, новая 
криптовалюта (Golden Rock) будет обеспечена 
золотом. Власти Кыргызстана решили занять-
ся разработкой золотых месторождений, для 
этого государству нужны частные инвести-
ции. Для быстрого получения денег решено 
выпустить криптовалюту –это первый подоб-
ный государственный проект  в странах ЕАЭС. 
Каждая единица (токен) Golden Rock будет 
обеспечена золотым эквивалентом. Владелец 
токена после разработки месторождения смо-
жет обменять ее на металл. Решение о точной 
стоимости токена еще не принято. Распоряже-
нием премьер-министра КР Сооронбая Жээн-
бекова ответственным за реализацию проекта 
будет назначена местная госкомпания «Тор-
говый дом Кыргызстан» (ТДК). Она на своих 
мощностях будет генерировать токены для 
криптовалюты. Основным трейдером Golden 
Rock станет российская компания «Крипт 
НН». Правительство Кыргызстана надеется 
при проведении ICO выручить от $5 млн до 40 
млн. Эти деньги ТДК инвестирует в разработ-
ку золотого месторождения с объемом запасов 
40 тонн. («известия»)

в УКрАиНЕ ПоявитСя 
АльтЕрНАтивА 
гривНЕ

Не отстает от Кыргызстана и Украина. 
Нацбанк страны также рассматривает воз-
можность создания электронного аналога 
гривны с использованием технологии блок-
чейн. ВНБУ сообщили, что эта возможность 
рассматривается в рамках проекта Cashless 
еconomy («Экономика безналичных»). «Ана-
лизируются возможности использования 
технологий блокчейн для внедрения иннова-
ционной, высокозащищенной, эффективной 
и гибкой платформы, призванной удовлет-
ворить потребности платежного рынка стра-
ны и решить проблемные вопросы в сфере 
безналичного оборота средств на Украине. 
Сейчас НБУ работает над возможностью соз-
дания такого программно-технологического 
решения», –сообщили в Нацбанке Украины. В 
госрегуляторе отметили, что появление элек-
тронной гривны «позволит построить обще-
государственную прозрачную ивысокоэффек-
тивную розничную платежную платформу с 
минимальным и транзакционными издерж-
ками и практически мгновенной скоростью 
перевода денег». Ранее возможность выпуска 
национальной криптовалюты начали обсуж-
дать и в России. На ПМЭФ-2017 2 июня первый 
зампред ЦБ Ольга Скоробогатова рассказала, 
что в России уже ведутся работы по созданию 
национальной виртуальной валюты на ос-
нове технологии распределенных реестров. 
(«рбК»)

мАКроН хоЧЕт 
СдЕлАть ФрАНЦию 
СтрАНой СтАртАПов

Франция будет выдавать «технологиче-
ские» визы для талантливых предприни-
мателей и исследователей. Об этом заявил 
президент страны Эммануэль Макрон на кон-
ференции Viva Tech в Париже. По его словам, 
Франция должна стать нацией инноваций и 
стартапов. Выдача «технологических» виз по-
зволит привлечь во Францию талантливых 
работников со всего мира, считает Эммануэль 
Макрон. Франция в свою очередь готова обе-
спечить исследователям и предпринимателям 
комфортные условия для работы, а также под-
держивать стартап-проекты деньгами. Визы 
будут выдаваться на 4 года, при этом пригла-
шенные специалисты смогут взять с собой во 
Францию своих членов семьи. По словам Ма-
крона, виза  будет открыта для основателей 
стартап-проектов, их сотрудников, а также 
инвесторов. «Я хочу привлечь во Францию 
новых предпринимателей, новых исследова-
телей и сделать из нашей страны нацию ин-
новаций и стартапов. Я бы хотел, чтобы Фран-
ция стала страной единорогов», – заявил он.  
(vestifinance.ru)

трАмП ПоПроСил 
Помощи  
У iT-гигАНтов 

Президент США Дональд Трамп обсудил 
с 18 руководителями американских техноло-
гических компаний оптимизацию компью-
терного оснащения администрации США. 
Как сообщает Reuters, встреча состоялась 19 
июня, в ней участвовали в том числе генди-
ректор Apple Тим Кук, гендиректор Microsoft 
Сатья Наделла и гендиректор Amazon CEO 
Джефф Безос. Белый дом ищет поддержки 
частного бизнеса в апгрейде информацион-
ной системы администрации и отдельных ве-
домств. Чиновники хотят обновить систему, 
сократить затраты и отходы и в результате 
«драматично» улучшить качество работы во 
благо населения. Трамп на этой встрече при-
вел расчеты, по которым в результате такого 
апгрейда за 10 лет возможно сэкономить до 
$1 трлн. Советник и зять Трампа Джаред Куш-
нер заявил, что администрация ждет помощи 
и креативных предложений частного секто-
ра, которые пошли бы на пользу госслужбе, 
она намерена избавиться от ненужных пра-
вил для правительственных компьютерных 
систем, объединить многие из 6100 дата-
центров и перейти на использование облач-
ных технологий при хранении данных. По 
замечанию Тима Кука, американское прави-
тельство должно быть самым современным в 
мире, но пока оно таковым не является. Безос 
посоветовал администрации использовать 
новые доступные технологии и искусствен-
ный интеллект и переобучить клерков. («ве-
домости») 

 ▀ Пять образовательных  
Telegram-каналов 

Адина байкинова

для большинства пользователей мес-
сенджера Telegram нововведение 
Дурова – каналы – стали настоящей 

заменой новостных лент, сайтов, блогов и 
даже социальных сетей, ведь они помога-
ют контролировать нескончаемый поток 
информации и фильтровать бесконечный 
поток комментариев под каждой новостью. 
Помимо развлекательной части, каналы 
стали отличным подспорьем для желаю-
щих получить свою толику знаний. «Зато-
ченные» исключительно под одну темати-
ку, они позволяют углубиться в предмет с 
головой. Давайте будем честными: полно-
ценного образования каналы дать не смо-
гут, а вот научить новым сленговым словам 
на английском или рассказать о художни-
ках-импрессионистах – запросто. «Капи-
тал.kz» собрал пять интересных каналов, 
которые помогут расширить кругозор, вы-
учить новые слова и разобраться в истории. 

«Намочи манту»  
(@namochimanturu)
Интересный канал о доказательной ме-
дицине, созданный тремя журналистами 
– Дашей Саркисян, Марианной Мирзоян и 
Кариной Назаретян. Все трое – медицин-
ские журналисты, так что доверять кон-
тенту можно без оглядки. Авторы еже-
дневно постят материалы, развенчивают 
мифы и публикуют статьи на медицин-
скую тематику. Пост с прекрасным назва-
нием «Как читать результаты своих обсле-
дований и не умереть от ужаса» говорит 
сам за себя. Канал поделен на несколько 
подрубрик. Например, рубрика «Вестник 
ипохондрика» рассказывает о том, что 
делать, если вы потеете больше, чем вам 
хотелось бы, и может ли это быть при-
знаком какого-то заболевания. В рубрике 
«Для любознательных и усидчивых» мож-
но прочесть о том, как остановить носовое 
кровотечение. Здесь же написано, что бу-
дет, если намочить манту. 

«Сленг бэнг!» (@slangbang)
От медицины к языкам: нетипичные фразы 
и сленговые выражения, которые не встре-
тишь в обычных учебниках, можно най-
ти, подписавшись на канал «Сленг Бэнг!» 
Автор публикует ровно пять постов в не-

делею с 5-8 новыми сленговыми словами, 
объединенными различной тематикой. 
«Сегодня у нас сленг для дискутирующих, 
лгущих и саркастичных», – выдает автор, и 
далее следует подборочка. Да здравствует 
занимательный контент, нет – правилам 
языка, табличкам и грамматике.

Excel_everyday (@excel_everyday)
Если вы до сих пор корпите над длинными 
мануалами по изучению Excel, то просто 
перестаньте. Александр Бубенок уже дав-
но делает интересный контент на своем 
канале о том, как эффективно пользовать-
ся экселевским функционалом без боли и 
слез. Автор ежедневно публикует неболь-
шие заметки о работе в Excel, которые еще 
и визуализированы в анимированные кар-
тинки. Кроме прочего, у канала есть соб-
ственный бот, которому можно задать во-
прос о командах и опциях Excel, что очень 

помогает в работе. День ответов – пят-
ница. Команда структурирует вопросы в 
специальном чате, отмечает, кому можно 
ответить личным сообщением, а для кого 
подготовить отдельный урок.

«Парнасский пересмешник»  
(@captaionpaleo)
На своем канале Александр Радаев расска-
зывает об искусстве, живописи и скульпту-
рах со всего света. Автор рассказывает об 
исторических фактах происхождения того 
или иного экспоната, а также об интерес-
ной истории, которая с ним связана. В пу-
бликуемом контенте можно найти матери-
алы о нравах ХVIII века, жизни богемного 
общества и необычных приспособлениях, 
которыми тогда пользовались. Радаев рас-
сказывает, зачем дворяне хранили «слез-
ницу» и для чего использовали думную 
клизму. К слову сказать, у автора ориги-

нальный взгляд на прошлое, а неформаль-
ные комментарии лучше запоминаются. 
Например, он публикует портрет и расска-
зывает о короле Англии так: «Этот хомячок 
в платье и со странной штукой на шее – бу-
дущий Карл II, который, когда вырастет, 
прикажет откопать останки Кромвеля и 
четвертовать их». Или вот еще Радаев объ-
ясняет, почему лица детей на средневеко-
вых картинах такие же, как у взрослых: 
«У детей рожи как у взрослых. Лица детей 
рисовать не умели, поэтому сразу воспри-
нимали их как маленьких взрослых». 

«записки и выписки»  
(@forevernotes)
«В детстве мне больше всего нравились 
два занятия – читать газеты (журналы, 
книжки, в общем, все что под руку по-
падется) и слушать пластинки. Прошли 
годы, ничего не изменилось», – так начал 
свое первое сообщение Юрий Сапрыкин 
для авторского канала «Записки и вы-
писки». Сейчас у Сапрыкина уже 13 тыс. 
подписчиков, а сам он – российский жур-
налист, главный редактор журнала «Афи-
ша», шеф-редактор объединенной компа-
нии «Рамблер-Афиша». Автор публикует 
небольшие заметки о книгах и музыке. 
Коротко и по делу. Попутно он снабжает 
подписчиков ссылками на другие матери-
алы по той же тематике. 

Арина Усманова

в минувшие выходные в Москве отгре-
мел Geek Picnic – один из крупней-
ших научно-популярных open air-

фестивалей в Европе. В течение двух дней 
на площадках Geek Picnic ученые-астро-
физики и философы, крупнейшие специ-
алисты по IT и блокчейну, а также иссле-
дователи искусственного интеллекта и 
big data обсуждали развитие современных 
технологий и науки. Деловой еженедель-
ник «Капитал.kz» подобрал самые яркие 
цитаты о технологиях, которые меняют 
мир уже сегодня.

об искусственном интеллекте
«Нельсон Мандела в 1995 году написал, 
что главным оружием XXI века станет 
образование, которое придет на смену 
ядерному оружию и другому оружию 
массового поражения XX века. На самом 

деле, как мне кажется, им станут систе-
мы искусственного интеллекта – для их 
работы в отличие от атомной бомбы не 
нужны ни уран, ни заводы, ни другие 
труднодоступные вещи, а только крем-
ний и электричество», – Жан-Кристоф 
бони, футуролог.

о роботах
«Когда люди говорят про новые техноло-
гии и роботов, есть некоторые страхи. И 
эти страхи, в том числе, очень сильно оста-
навливают развитие направления: люди 
боятся инвестировать деньги, не понима-
ют, что будет происходить. Я считаю, что 
один из фундаментальных способов эти 
страхи убрать – это систематизировать и 
изначально построить законодательство 
в этой сфере таким образом, чтобы всем 

были понятны правила игры. Сейчас мы 
находимся в начале рынка, который фак-
тически перевернет все вокруг нас. Роботы 
будут повсюду: они будут летать, ходить, 
ездить», – дмитрий гришин, сооснова-
тель и председатель совета директоров 
Mail.ru group. 

о науке
«Наука – продукт своего времени. В 1863 
году Дарвин писал, что «сегодня бес-
смысленно думать о происхождении жиз-
ни – это точно так же, как думать, откуда 
взялась материя». И в 1863 году это дей-
ствительно было безумно. Но сегодня я по-
лучаю за это зарплату», – лоуренс Краусс, 
физик и популяризатор науки. 

о грядущем технологическом 
прорыве в бизнесе
«Скорость необратимых изменений в 
мире невероятно высока. Расшифровка 
ДНК стоила $3 500 000, сегодня – 300, дро-
ны продавались по $100 000 за штуку, се-
годня – всего за 15. На стыке такого сумас-
шедшего снижения стоимости технологий 
и трендов сегодняшнего дня – блокчейна, 
виртуальной реальности, автоматизации 
продаж, геймификации и прочего – и про-

изойдет качественное изменение всех 
видов бизнеса», – Алексей воронин, ин-
вестор, генеральный директор icO Lab, 
лучший бизнес-тренер бизнес-школы 
skolkovo-2016.

о бионических протезах и новых 
возможностях человечества
«История протезов насчитывает более 
400 лет. Раньше они выполняли косме-
тологическую роль: выглядели подобно 
руке и не функционировали. Постепенно 
протезы становились более функциональ-
ными. Сейчас мир поменялся. Вы можете 
совершить прыжок в 55 футов с помощью 
бионических протезов для ног. Это удиви-
тельно! Это сделает Олимпийские игры 
по-настоящему захватывающими. Посмо-
трим, что принесет будущее!» – Найджел 

Акланд, человек-киборг, обладатель 
наиболее совершенного бионического 
протеза руки bebionic3.

о технологическом засилье и 
изменении принципов жизни 
«Современный мир характеризует фено-
мен work-life blending, смешение рабоче-
го и личного пространств. Сегодня из-за 
цифровых технологий, проникнувших в 
нашу жизнь, мы погружены в цифровой 
невроз – вместе с сообщениями из дома 
приходят оповещения из приложений по 
тайм-менеджменту о заваленных дедлай-
нах и пропущенных событиях. Переста-
ем бежать за всем этим – и нам кажется, 

что мы перестаем существовать», – окса-
на мороз, доцент рАНхигС, director of 
studies научного бюро цифровых гума-
нитарных исследований cultLook.

о развитии геймерства
«Я думаю, AR- и VR-устройства (иннова-
ционные типы устройств для создания 
дополненной и виртуальной реальности, 
– ред.) станут буквально незаметны для 
пользователя, и появятся технологии, 
которые сделают мир неотличимым от 
реального. Пожалуй, следующий шаг 
для геймеров – это имплантаты в мозг», 
– ричард грей, авторитетный левел-ди-
зайнер, популяризатор компьютерных 
игр.

 ▀ Самые яркие цитаты  
open air geek Picnic
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Совсем близко 
горячая пора 
отпусков. 

Настало время 
поиска надежного 
чемодана, выбора 
удобных кроссовок и, 
самое главное, места 
для отдыха – такого, 
которое оставит 
в вашей памяти 
незабываемые 
впечатления, 
позволит сделать 
колоритные фото 
и познакомиться 
со множеством 
интересных людей

Б Безусловным фаворитом этого 
лета, конечно, станет Астана как 
хозяйка международной выстав-
ки ЭКСПО-2017 с темой «Энергия 
будущего». Стоит отметить, что 
американская The New York Times 
внесла Казахстан и выставку ЭКС-
ПО-2017 в топ-50 мест, рекоменду-
емых для посещения в этом году. 
Для удобства зарубежных гостей 
наше государство ввело безвизо-
вый режим для 45 стран. Несмотря 
на то, что ЭКСПО-2017 пройдет в 
Астане, южный мегаполис Шым-
кент тоже рассчитывает на боль-
шой приток туристов. Кстати, для 
гостей ЭКСПО-2017 разработаны 
специальные маршруты, охваты-
вающие посещение Шымкента, 
других древнейших городов, жи-
вописных заповедников и природ-
ных зон, а также священных мест. 
В общем, туристов ждет микс духа 
природы, древних традиций и со-
временных трендов.

Мы приглашаем вас начать зна-
комство с самым вкусным, солнеч-
ным и душевным городом – Шым-
кентом. В древности эта местность 
была центром активной торговли, 
смешения культур цивилизаций и 
бурно развивалась благодаря тому, 
что некогда именно здесь проходил 
отрезок Великого Шелкового пути. 
Это не могло не оставить след на 
традициях местности и характере 
проживающих здесь людей. До сих 
пор Шымкент имеет славу одного 
из самых гостеприимных городов, 
здесь расположены многочислен-
ные базары с неимоверным коли-
чеством восточных вкусностей и 
проживают самые предприимчи-
вые люди. Люди, которые готовы 
тепло и радушно встречать каждо-
го гостя.

Шымкент – это город с особой, 
неповторимой энергетикой. Го-
род, в котором гармонично сочета-
ются современные тенденции раз-
вития, амбиции будущего и дух 
уважения традиций. Шымкент – 
один из крупнейших мегаполисов, 
третий по значимости город Ка-
захстана, население которого уве-
ренно стремится к миллионной 
отметке. Город имеет развитую 
транспортную инфраструктуру, 
включающую международный аэ-
ропорт, железнодорожный вокзал 

и несколько автовокзалов. Сеть ав-
томобильных дорог и улиц в Шым-
кенте – одна из самых протяжен-
ных в Казахстане. Для любителей 
экологичного вида передвижения 
и здорового образа жизни функци-
онирует аналогичная столичной 
система велопроката Shymkent 
Bike. А для тех, кто никуда не спе-
шит и готов прогуляться пешком, 
город откроет не только всем из-
вестные достопримечательности, 
но и потайные уголки густых те-
нистых аллей, оригинальные фа-
сады исторических зданий и дру-
гие удивительные секреты.

Шымкент – это город парков с 
невообразимо красивыми природ-
ными ландшафтами, многочис-
ленными фонтанами и памятни-
ками. Те, кому довелось посетить 
Шымкент весной, никогда не забу-
дут невероятные виды тысяч цве-
тущих тюльпанов, которые явля-
ются символом города. А по одной 
из версий, южно-казахстанская 
земля является прародительницей 
тюльпанов, откуда их доставили 
сначала в Турцию, а потом уже в 
Голландию. Ежегодно весной мож-
но присоединиться к городским 
акциям по посадке этих чудесных 
цветов.

В Шымкенте есть уникальная 
зона отдыха, включающая в себя 
единственный в стране дендро-
парк с искусственным озером, зоо-
парк и ипподром. Самой новой из-
юминкой мегаполиса стало одно из 
крупнейших в Центральной Азии 
колес обозрения Altyn Eye, распо-
ложенное у любимого всеми горо-
жанами озера Тулпар с обновлен-
ной инфраструктурой.

Еще одним легендарным местом 
является река Кошкар-ата. Шым-
кент – один из немногих городов, 
а может, и единственный город в 
мире, где основная водная артерия 
берет начало в самом городе. С не-
давних пор на берегу реки прово-
дится старый забытый праздник 
Саиль Кошкар-ата, который яв-
ляется исключительно шымкент-
ским. Праздник отмечается в пред-
дверии Наурыза.

Рассказывать о потрясающих 
местах Шымкента и его окрестно-
стей можно бесконечно долго. Но 
лучше увидеть их воочию. Здесь 
будет интересно как гостям из 
дальнего зарубежья, так и нашим 
соседям из стран СНГ, а также са-
мим казахстанцам, проживающим 
в других регионах, которые, без-
условно, оценят ценовую доступ-
ность и разнообразие вариантов 
отдыха, ощутив энергию душевно-
го тепла. 

 ▀ Энергия душевного тепла

Адина байкинова

в марте этого года министр финансов 
США Стивен Мнучин в интервью 
изданию Axios сообщил, что «искус-

ственный интеллект лишит людей рабо-
ты только через 50-100 лет». Это могло бы 
быть правдой, но годом ранее администра-
ция Обамы выпустила отчет о том, что ав-
томатизация и искусственный интеллект 
могут повлиять на работу 9-47% рабочих 
в течение следующих 10-20 лет. На голову 
Мнучина сразу посыпались комментарии, 
осуждающие его точку зрения. Многие 
представители ИТ-индустрии обвинили 
политика в недальновидности. «Одна из 
самых ошибочных вещей, которые я слы-
шал от администрации Трампа», – сказала 
футурист Эми Веб. Инди-девелопер Брайн 
Мюллер и вовсе назвал высказывание 
Мнучина «опасно некомпетентным». Про-
гнозы Минфина действительно кажутся 
недостаточно серьезными, особенно если 
учитывать, что некоторые заводы и пред-
приятия сокращают сотрудников, заменяя 
их роботами. Аналитики из Международ-
ной ассоциации юристов вообще предло-
жили ввести квоты на рабочие места для 
людей и создать маркировку товаров «Сде-
лано человеком». Хендмейд в буквальном 
смысле этого слова. «Капитал.kz» разби-
рался, грозит ли человечеству повальная 
безработица и на кого ляжет юридическая 
ответственность за несчастные случаи с 
использованием новых технологий.

Куда пойти, куда податься
Долгое время страной с самой низкой 
оплатой труда оставался Китай. Учитывая 
растущее население и большой разрыв 
между богатыми и бедными слоями обще-
ства, страна была идеальным местом, куда 
компании переносили свои предприятия. 
От такого положения дел выигрывали все: 
компании экономили на дешевой рабочей 
силе, а у самих рабочих было на что жить. 
Но со временем оплата труда рабочих в 
Поднебесной стала расти. В 2016 году по-
казатель оплаты труда в Китае стал выше, 
чем в странах Латинской Америки, и уже 
быстро приближается к уровню перифе-
рийных стран еврозоны, то есть Греции 
или Португалии. Опасаясь, что произво-
дители начнут покидать страну, Китай 
решил активно наращивать производство 
роботов. В прошлом году эта страна уве-
личила производство промышленной ро-
бототехники на 34,3% и достигла отмет-
ки в 72,4 тыс. единиц техники. В рамках 
госпрограммы, которая сейчас действует 

в Китае, страна намерена увеличить объ-
ем продаж роботов для сферы услуг к 2020 
году до $4,6 млрд. Труд становится дороже, 
а технологии – дешевле. 

Первыми, кто попал под «огонь» авто-
матизации, стали рабочие фабрик. Ком-
пании в поисках сокращения расходов 
стали использовать новые технологии, 
включая искусственный интеллект и 
робототехнику. Почти классикой жанра 
стал Foxconn, который еще в 2011 году 
объявил, что сравняет количество робо-
тов и живых сотрудников на своих заво-
дах. Уже через пять лет (в 2016 году) про-
изводитель деталей для IPhone выполнил 
обещание. Компания заменила более 
половины своих сотрудников (60 тыс. че-
ловек) роботами. По словам аналитиков 
из Международной ассоциации юристов, 
«промышленный робот обходится дешев-
ле китайского рабочего. При этом он не 
болеет, ему не нужно растить детей, он не 
бастует и не нуждается в отпуске или вы-
ходных». При таких условиях компаниям 

выгоднее покупать роботов, а не исполь-
зовать ручной труд.

Успеть за диджитализацией
С увеличением роботов на производстве 
аналитики и специалисты в этой области 
обращают внимание на то, в каком бескон-
трольном с точки зрения законодатель-
ства рынке сейчас развивается и внедряет-
ся робототехника. Повышение автономии 
роботов вызывает много вопросов о том, 
как определить юридическую ответствен-
ность за несчастные случаи с использова-
нием новых технологий. Например, как 
быть в случае столкновений беспилотных 
авто. Кто будет виноват в аварии: владе-
лец, пассажир или производитель. 

По всей видимости, новые условия тре-
буют нового трудового законодательства. 
Аналитик Герлинд Висскирхен в своем от-
чете для Международной ассоциации ад-
вокатов назвала нынешнее трудовое зако-
нодательство «колымагой девятнадцатого 
века». Речь идет о том, что если в ближай-

шем будущем роботизация практически 
полностью заменит человеческий капи-
тал на заводах и фабриках, то государству 
придется подстраиваться под изменения 
трудового рынка и решать, кто будет нести 
ответственность за несчастные случаи на 
производстве. 

«Реальная экономика движется вперед 
со скоростью света, в то время как законо-
дательный орган, как улитка, еле-еле пле-
тется позади, так что зазор между реаль-
ной экономической жизнью и рамочными 
условиями, задаваемыми законодатель-
ством, становится все больше», – подчер-
кивает Висскирхен.

Пока что отдельного закона, который 
бы хоть как-то регулировал права и обя-
занности роботов и разделял зоны ответ-
ственности между людьми и роботами, 
нет. Просто потому что «права роботов» 
плохо вписываются в современные фор-
мы труда. Да, некоторые страны пыта-
ются найти какой-то консенсус в этом 
вопросе (права людей и права роботов), 
но сделать это в юридическом ключе пока 
сложно. Вот что мы имеем сейчас: на ос-
нове рекомендаций рабочей группы, ко-
торая занимается подобными вопросами, 
в начале этого года Европарламент прого-
лосовал за документ, регулирующий раз-
витие ИИ и робототехники внутри союза. 
В резолюции, представленной Комите-
том правовых вопросов, прописана систе-
ма страхования ответственности за ДТП с 
участием беспилотных авто, а также эти-
ческие нормы для ИИ. Для полноценного 
закона пока маловато, но уже лучше, чем 
ничего. В большинстве же своем права 
роботов и разграничение обязанностей 
людей законодательно никак не урегу-
лированы. Государству по-прежнему не-
понятно, как правильно трактовать си-
туации, связанные с взаимодействием 
человека и робота. 

быть человеком
Судя по всему, повсеместной роботизации 
нам не избежать. Конечно, сейчас никто 
не задумывается о ее последствиях. Все, 
что нужно компаниям, – чтобы для их 
товаров или услуг нашелся конечный по-
требитель. Внедрение новых технологий 
до неузнаваемости изменит экономиче-
скую жизнь населения. Особенно это кос-
нется сферы низкооплачиваемой работы, 
так как эта область первая на очереди по 
замене живых людей роботизированной 
техникой. Но если у людей не будет рабо-
ты, а, следовательно, и денег, то кто будет 
покупать все то, что производят роботы. 
Скорее всего, предпочтения самих потре-
бителей также будут меняться... Автор все 
того же отчета для Международной ассо-
циации юристов предлагает квотировать 
человеческий труд на производстве, чтобы 
урегулировать вопрос производства и по-
требления. Аналогия примерно такая же, 
как квоты от государства на иностранных 
сотрудников, но суть от этого не меняется. 
Для обеспечения определенного процен-
та реальных людей Герлинд Висскирхен 
предлагает ввести эту меру, чтобы заво-
ды были обязаны принимать людей на 
работу. Кроме того, для товаров, произ-
веденных людьми, создать специальную 
маркировку «Сделано людьми», таким об-
разом, сделав человеческий труд ценнее и 
дороже. 

 ▀ Как 3d-печать меняет бизнес
Принтеры для деталей авто, одежды и еды

Адина байкинова

все начиналось с игрушек и неболь-
ших разноцветных деталек, которые 
печатались больше для развлечения, 

а не для серьезных целей. Разноцветные 
фигурки размером с шахматные пешки и 
ладьи гордо выставляли в павильонах и 
на выставках, больше для демонстрации, 
чем для какого-либо практического при-
менения. Теперь 3D-печать – это целые 
бизнес-направления, благодаря которым 
печатают дома, органы, оружие и инди-
видуальные молекулы. Наверное, един-
ственным сдерживающим фактором рас-
пространения 3D-печати в повседневной 
жизни остается технологическое ограни-
чение самих принтеров. Но разработчики 
с этим исправно борются. «Капитал.kz» 
разбирался, до чего дошел прогресс в об-
ласти 3D-технологий и узнал, когда уже 
можно будет печатать еду на принтере. 

Сэкономить самолет
3D-технологии существенно упрощают и 
удешевляют производство чего-либо: ав-
топроизводитель Ford тестирует 3D-печать 
деталей для авто, а китайские разработчи-
ки печатают на принтере целый дом. Ад-
дитивные технологии дают возможность 
сократить срок производства и стоимости 
конечного продукта, что в свою очередь 
означает увеличение производительности 
при меньших затратах. Для примера можно 
взять Boeing, который собирается закупить 
титановые детали для новых самолетов, из-
готовленных на 3D-принтере.

«Это «откроет шлюз» для печати тысяч 
частей новых самолетов, в результате чего 
Boeing сэкономит по меньшей мере $2-3 
млн за каждый новый самолет», – сказал 
Чип Йетс, вице-президент по маркетин-
гу Norsk Titanium AS, компания которого 
и будет печатать титановые запчасти. По 
расчетам компании, благодаря трехмер-
ному моделированию Boeing сэкономит 
почти $300 млн, что примерно равно сто-
имости одного нового Boeing 787. Разве не 
здорово? Для компании – да, но, с другой 
стороны, под влиянием технологий това-
ры станут обесцениваться, и другим круп-
ным игрокам станет сложнее удерживать 
свою долю на рынке. 

Роман Архангельский, генеральный 
директор сервиса 3D-печати и литья 
CubicPrints.ru, считает, что для того чтобы 
стоимость оборудования и «расходников» 
снижалась, нужно больше производителей, 
которые будут конкурировать между собой. 

«Это повлечет за собой и снижение цен, 
и расширение ассортимента материалов и 
технологий. Но это возможно только в слу-
чае возросшего спроса при наличии подго-
товленной аудитории, то есть людей, кото-
рые умеют создавать модели для 3D-печати 
и работать с оборудованием», – говорит он.

Сделай сам
Печать запасных деталей можно считать 
чуть ли не традиционной отраслью, куда 

технология трехмерного моделирования 
влилась практически идеально, но с раз-
витием принтеров и увеличением расход-
ных материалов аддитивную технологию 
подхватили специалисты из других отрас-
лей. Например, в 2013 году в Еврейском 
музее в Нью-Йорке была подремонтиро-
вана коллекция одежды, напечатанная 
на 3D-принтере. Компания ThreeASFOUR 
представила на суд зрителей причудливые 
платья и наряды. Платья оказались совер-
шенно непрактичными: во время показа 
модели не смогли присесть, так как мог-
ли «разбить» то, что было на них надето. 
Это был один из первых опытов внедре-
ния 3D-технологии в фешен-индустрию. В 
этом году молодая дизайнер Денит Пелег, 
которая, кстати, занималась созданием 
коллекции совместно с ThreeASFOUR, 
создала отдельный бренд и напечатала 
собственную коллекцию. Платья и юбки, 
созданные на основе 3D-принтера, были 
сделаны на основе филамента – мягкого 
материала, который не царапал тело и был 
очень пластичным. Девушка с воодушев-
лением рассказывала, как была напечата-
на классическая юбка-карандаш, которая 
была надета на ней на выступлении TED. 

«Как-то раз меня пригласили на одно 
очень важное мероприятие. На тот момент 
я путешествовала и со мной была толь-
ко небольшая сумка с вещами. Мне было 
нечего надеть. За один вечер в моем го-
стиничном номере я создала эскиз юбки, 
загрузила его в принтер и на утро у меня 
уже была новая вещь. Кстати, это та самая 
юбка, что сейчас на мне», – сказала Пелег. 

технологические ограничения 
При всей кажущейся простоте полноцен-
ному использованию таких технологий 
мешают несколько факторов. Первый и 
самый важный из них – нехватка навы-
ков трехмерного моделирования у самих 
пользователей. Даже если купить подхо-
дящий принтер, нарисовать эскизы и за-
грузить все в принтер, у пользователя все 
равно могут возникнуть проблемы с пе-
чатью. Второй момент – технологические 
ограничения самих принтеров. 

«Бюджетные настольные принтеры, 
которые печатают пластиком, позволяют 
создавать геометрически простые вещи 
и не обеспечивают должного качества. 
Более продвинутые машины – професси-
ональные и промышленные 3D-принтеры, 

а также расходные материалы для них, 
как правило, поставляются из-за рубежа, 
имеют довольно высокую стоимость и не 
просты в эксплуатации», – говорит Роман 
Архангельский. Получается, что такое 
оборудование могут позволить себе круп-
ные компании, но не частные лица для по-
вседневного использования.

Авторские блинчики
Самое вкусное – на десерт. Наверное, не 
только у вас возникали идеи, что хорошо 
бы скачивать из интернета еду. Мы уже 
давно перешагнули тот рубеж, когда пе-
чатать одежду, подошвы для кроссовок 
или даже отдельные детали для самолетов 
было чем-то новым, но с едой все сложнее. 
Судя по всему, даже сложнее, чем с печатью 
органов или индивидуальных молекул. 
Например, Natural Machines работает над 
созданием пищевого 3D-принтера Foodini. 
Устройство может напечатать еду всего 
за несколько минут, для этого в принтер 
нужно добавить специальные капсулы 
со смесью. Судя по демонстрационному 
видео, принтер способен напечатать кра-
сивый узор в виде деревца из томатной па-
сты. Но одним кетчупом не наешься, хоть 

он и напечатан в виде красивых веточек и 
украшен настоящим базиликом. 

Футуристическим устройством, кото-
рое продвинулось еще дальше, стал прин-
тер Pancake Bot – первый в мире блинный 
принтер. Устройство похоже на большую 
квадратную плиту, над которой располо-
жена небольшая емкость с тестом. Тесто из 
емкости выливается на плитку в форме по 
выбору пользователя. У пользователя есть 
возможность создать свой собственный 
блинный шедевр с помощью бесплатного 
программного обеспечения или выбрать 
готовые проекты на сайте компании. Цена 
такой «блинницы» стартует от $250. 

Получается, что технология трехмерной 
печати, а также сама концепция «сделай 
сам» повлечет за собой сильные перемены 
не только в структуре потребления товаров, 
но и в экономике в целом. Цена на товары 
будет постепенно снижаться, ведь потреби-
тель самостоятельно сможет заменить де-
таль авто, которую он только что напечатал 
на 3D-принтере, а позже – напечатать пиццу 
у себя дома на том же принтере. 

«Что касается напечатанной одежды и 
еды, то это пока что экспериментальное 
направление, ведутся разработки и тести-
руются новые материалы и технологии, 
которые по стоимости и качеству могли 
бы конкурировать с традиционными спо-
собами производства. По нашим оцен-
кам, в ближайшие несколько лет на рынке 
3D-печати не стоит ожидать глобальных 
изменений, которые позволят сделать ра-
боту с 3D-принтерами обыденным делом», 
– резюмирует Роман Архангельский. 

 ▀ Сделано человеком
К чему приведет роботизация производств

 ▀ Что почитать перед поездкой
Пять Telegram-каналов для путешествий

Адина байкинова

в период отпусков самой хлопотной 
частью по-прежнему остается пла-
нирование. Если, конечно, вы не 

летите в Турцию по горячей путевке, где 
все включено и не нужно ни о чем замора-
чиваться. Но среди тех, кто путешествует 
один или планирует отпуск самостоятель-
но, советы и тревел-лайфхаки придутся 
как раз кстати. Если нынешний сезон для 
вас пройдет под эгидой путешествий, то 
«Капитал.kz» подобрал пять Telegram-
каналов, на которые стоит подписаться, 
чтобы лучше спланировать путешествие. 

«мир, гамарджоба»
Канал редактора раздела «Путешествия» 
«Ленты.ру» Тимура Юсупова, где он регу-
лярно публикует новости и интересные 
статьи на заданную тему. Например, 10 
секретов идеального самостоятельного 
отпуска или что больше всего бесит борт-
проводниц. Некоторые посты – тексты 
авторов «Ленты.ру» плюс комментарии 
Юсупова. Канал, как и прочие, поделен на 
рубрики, чтобы не потеряться. 

club-perexod
Интересный канал для тех, кто предпо-
читает бюджетные путешествия, зару-

чившись в пути помощью одних только 
карт, GPS и палатки. Автор канала рас-
сказывает о природе и диких условиях 
стран, попутно перечисляя, какое сна-
ряжение лучше подойдет для ночевки. 
Канал радует наличием таких рубрик, 
как «Из первых рук», где от первого лица 
рассказывается, например, какие эмо-
ции испытывает человек, когда встреча-
ется со стихией и что он чувствует, когда 
видит таких гигантов, как высочайшие 
вершины Европы. Кроме этого, на кана-
ле можно найти просто познавательные 
факты о каких-либо городах или природ-
ных явлениях. 

«лайфхаки.тревел»
Куда податься диджитал-номаду, 
как купить товары в дьюти-фри и 
получить скидку – обо всех этих 
хаках для путешественников можно 
прочесть на канале «Лайфхаки.тревел». 
Автор регулярно публикует новости и 
материалы на тревел-тему, помогает 
разобраться в хитросплетениях мест 
крупных городов и дает советы о том, 
как бесплатно провезти багаж. Стиль 
подачи – дайджест материалов за день 
и неделю. 

Эмигранты: как, куда, почему
Как понятно из названия, канал пол-
ностью посвящен насущной теме 
эмиграции. У канала почти 8 тыс. 
подписчиков и пять регулярных 
постов в день, посвященных эми-
грации. Приятно то, что на канале 
часто фигурирует личный опыт тех, кто 
переехал или долгов время живет и ра-
ботает за границей. Для более удобной 
подачи канал поделен на подрубрики. 
Например, под хештегом «Европа» ав-
тор дает рекомендации о том, где оста-
новиться жить в Евросоюзе, а в «Ниге-
рии» рассказывает, как живут элита, 
хипстеры и средний класс. В общем, у 
каждой страны есть своя рубрика. 

бот-переводчик «яндекса»
Не канал, но мастхэв любого русско-
говорящего путешественника – бот-
переводчик «Яндекса». С функциями все 
и так понятно, но плюсом остается нали-
чие десятка языков, включая чуть более 
редкие, чем английский – иврит или 
турецкий. В настройках бота мож-
но поменять свой родной язык для 
лучшего перевода, а также выбрать 
тот, который нужен в данной стране. Бот 
переводит как отдельные слова, так и не-
большие приложения, что очень удобно, 
если совсем не знаешь языка. Просто от-
правляешь текст или слово – и за секун-
ду получаешь нужный перевод. 
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рЕиНКАрНАЦия  
BMW z3 M cOuPE

Как выглядела бы культовая модель 1990-
х в текущей интерпретации, с учетом свежих 
наработок дизайнеров баварского концерна? 
Представленный в 1998 году Z3 M Coupe сразу 
же угодил в классику современного автопро-
ма: за крутой ездовой нрав и броскую внеш-
ность. Призы и награды сыпались на машину 
щедрым дождем: Automobile Magazine отме-
тил купе как лучшую разработку в категории 
«Дизайн года», Car & Driver поместил Z3 M 
Coupe в 10-ку выдающихся автомобилей мира 
своего времени, а позже, в Top Gear Ричард 
Хаммонд включил спортивную двухдверку в 
свой список «икон». Увы, компания выпустила 
немногим более 6 тыс. купированных Z3 M и 
в 2002 году свернула их производство. Одна-
ко модель оставила настолько неизгладимый 
след в сердцах многих автофанатов, что не-
которые не прочь возродить ее снова, но уже 
на современном технологическом уровне. 
Концепт Z3 M Coupe, разработанный финским 
художником-дизайнером Эсой Мустоненом, 
сохранил стопроцентную узнаваемость пер-
воисточника и при этом вобрал в себя черты 
как серийных BMW i8 и BMW i3, так и кон-
цепта CSL Hommage и предсерийной 8-серии. 
Получилось как минимум неплохо – жаль, что 
этот проект останется в картинках и не будет 
реализован в металле. 

ПрЕрия ЖдЕт

Представлена внедорожная версия Ford 
Expedition FX4 – способная не только тягать за 
собой по асфальту кемпер. Статистика гово-
рит, что больше половины клиентов этой из-
начально внедорожной модели использует ее 
в качестве семейной машины, тягача для дачи 
на колесах, при выборе комплектации ориен-
тируется лишь на задний привод и за пределы 
дороги не выбирается практически никогда. 
Тем не менее крепкий рамный «Экспедишен» 
все же пользуется спросом и среди джипе-
ров (порядка 20% покупателей) – именно на 
них рассчитана версия FX4. Никаких карди-
нальных изменений при этом в конструк-
цию внесено не было. Фордовцы снабдили 
машину блокировкой заднего межколесного 
дифференциала по умолчанию (на обычном 
Expedition – опционально), установили более 
выносливые амортизаторы и стальную защи-
ту всех жизненно важных узлов и агрегатов 
(двигателя, коробки передач, рулевых тяг, 
бензобака). Кроме того, перекалибровали вне-
дорожные режимы ездовой электроники (для 
езды по снегу, грязи или песку) и снабдили 
FX4 иными колесами с высокопрофильными 
универсальными шинами типа All-Terrain. 
Внешне Ford Expedition FX4 можно отличить 
по иному узору радиаторной решетки и более 
массивным боковым порогам с резиновыми 
накладками. Двигатель остался прежним – 
турбированный V6 3.5 EcoBoost, отдачей 380 
л.с. при 637 Нм. Впрочем, для исполнения 
Expedition Platinum он может быть форсирован 
до 406 л.с. и 651 Нм. 

Что дАльШЕ?

Набивающийся в наследники Tesla Model 
S экземпляр выглядит чужеродно и к тому же 
обзавелся некоторым подобием радиатора. 
Причину появления радиаторной решетки на 
электрическом автомобиле, конструктивно 
не нуждающемся в ней, автор «преемника» 
объяснил одной фотографией. Дескать, без-
губый дизайн передка устраивает далеко не 
всех автомобилистов. Названный как Tesla 
SD (от инициалов дизайнера под ником Steel 
Drake) дримкар имеет чуть меньшие габари-
ты, чем настоящий седан Model S – 4925 х 1930 
х 1400 мм, распашные двери «суицидального» 
типа (задняя пара открывается против хода 
движения), а также характеризуется полным 
отсутствием заднего стекла (камеры же есть, 
зачем пялиться в зеркало). Кроме того, в стиле 
американских машин эпохи 1960-х передние 
фары прячутся за фальшрадиаторной решет-
кой стилизованной Т-образной формы, кото-
рая состоит из светодиодных волокон и выпол-
няет функции дневных ходовых огней. Вряд ли 
в Tesla Inc. заинтересуются разработкой Стила 
Дрейка. Прежде всего, стилистика машины 
инициативного дизайнера в корне разнится с 
философией фирмы, отсекающей все лишнее 
и нефункциональное даже в наружном оформ-
лении. Слишком вычурен собой концепт Tesla 
SD, слишком итализирован, напоминая собой 
нечто в стиле Alfa-Romeo. Но если организо-
вать новую марку с нуля, то в качестве аванс-
модели автомобиль вполне сойдет. Только 
«Тесла» тут будет ни при чем.

золотАя СтояНКА

Квадратный метр парковки в жилом ком-
плексе Гонконга стоит как бюджетная одно-
комнатная квартира в Алматы. О сделке по 
продаже машино-места в подземном гараже, 
которая может претендовать на звание ре-
кордной, сообщает Bloomberg. Забетонирован-
ный участок площадью 17,5 кв. м был продан в 
конце мая за 5,18 млн гонконгских долларов 
или $664,3 тыс. Таким образом, стоимость од-
ного квадратного места в паркинге обошлась 
покупателю по цене чуть более $39 тыс. Даже 
для Гонконга, известного своими запредель-
ными ценами на жилье, цена стоянки для 
машины оказалась шокирующей. За схожую 
сумму – $537,6 тыс. в одном из районов мега-
полиса можно купить дом с двумя спальнями. 
Имя клиента не раскрывается, однако извест-
но, что машино-место расположено в 48-этаж-
ном жилом комплексе Upton. По информации 
местных изданий, с 2014 года этот тайный по-
купатель потратил в общей сложности более 
88 млн гонконгских долларов на покупку двух 
апартаментов и еще трех парковочных мест.

новоСти неДеЛи

мировЫе

 ▀ Прикоснуться к легенде

в Беларуси намерены предложить ту-
ристам новую забаву – называется 
«Собери трактор», на Украине созда-

ют свой суперкар, который по замыслу «ро-
дителей» будет конкурировать с Bugatti и 
Pagani, а Rolls-Royce готовится к масштаб-
ной исторической выставке The Great Eight 
Phantoms («Восемь великих Phantom»).

Если в июле вас попутным ветром за-
несет в Великобританию, рекомендуем 
не пропустить событие, которое будет 
проходить в Мейфэре (Лондон), начиная 
с 27 июля. Выставка, которую готовит ан-
глийская марка – особая. Во-первых, пото-
му, что на ней будут представлены самые 
знаковые автомобили Phantom, выпущен-
ные за последние 92 года, а во-вторых, она 
приурочена к выходу нового поколения 
модели.

Автомобиль Rolls-RoycePhantom – авто-
мобиль особый. На протяжении почти века 
производства этот легендарный люксовый 
автомобиль с крылатой богиней на капоте 
выбирали самые влиятельные люди свое-
го времени. И начиная с момента своего 
дебюта в 1925 году он становился свиде-
телем самых знаменательных моментов 
– от подписания международных согла-
шений до событий, которые определили 
сегодняшнюю картину мира. К примеру, 
стал свидетелем награждения группы The 
Beatles орденом Британской империи в Бу-
кингемском дворце, встреч фельдмарша-
ла Монтгомери, Черчилля и Эйзенхауэра, 
а также побед многочисленных звезд на 
премии «Оскар». К тому же он всегда был 
неизменным атрибутом лидеров всех по-
колений, от глав государств до генералов, 
от представителей королевских семей до 
рок-звезд, от икон телеэкранов до титанов 
индустрии.

Немного истории
Разработки Phantom первого поколения, 
который увидел свет в 1925 году, велись 
в секрете, а проект носил кодовое назва-
ние «Восточный бронированный автомо-
биль». На заводе раскладывались броне-
вые листы, чтобы ввести в заблуждение 
любопытных конкурентов, стремившихся 

узнать секреты создания «лучшего авто-
мобиля в мире».

Именно поэтому складывалось впечат-
ление, что Rolls-Royce готовится к произ-
водству военных автомобилей. Какого же 
было удивление общественности, когда 
англичане явили миру автомобиль, кото-
рому не было на тот момент равных уже 
за счет его шестицилиндрового двигателя 
объемом 7,668 л. 

Phantom II появился в 1929 году. Флаг-
ман второго поколения был оборудован 
новыми шасси, которые позволили улуч-
шить управляемость, а также усовершен-
ствованным двигателем.

Phantom III стал последним проектом 
Генри Ройса – автомобиль был представ-
лен спустя два года после смерти основа-
теля фирмы. Модель оснащалась мощным 
12-цилиндровым двигателем, на тот мо-
мент не имевшим аналогов. Автомобиль 
производился с 1936 года вплоть до начала 
Второй мировой войны. 

В 1950-м дебютировал Phantom IV. Раз-
рабатывали автомобиль по специальному 
заказу Принца Филиппа, герцога Эдин-
бургского и Принцессы Елизаветы II. Из-
начально планировалось, что он будет 

выпущен в единственном экземпляре. Од-
нако модель имела столь оглушительный 
успех, что фирма получила заказы на еще 
17 автомобилей для королевских семей и 
глав государств. На капоте именно этого 
поколения впервые появилась коленопре-
клоненная статуэтка «Дух экстаза».

Phantom V был впервые показан в 1959 
году. До1968 года было выпущено 516 ав-
томобилей этого поколения, включая кол-
лекционные экземпляры для королевы-
матери Елизаветы, правителя Гонконга, 
короля Норвегии Улафа V и Джона Ленно-
на.

Сменивший его Phantom VI собирали 
до 1990 года. Именно его преподнесли 
королеве Елизавете II в 1977 году от лица 
британской автомобильной индустрии в 
честь 25-летия вступления на трон. Позже 
автомобиль использовался на свадьбе гер-
цога и герцогини Кембриджских. 

В 2003 году мир увидел Phantom VII, ко-
торый ознаменовал возрождение марки. 
Автомобиль получил мощный двигатель 
V12 объемом 6,75 л, который позволял ав-
томобилю разгоняться до 100 км/ч за 5,9 
секунды. Изюминкой седьмого поколения 
стали зонтики с тефлоновым покрытием и 

центральные вставки в диски с логотипом 
RR, остающиеся неподвижными при ходе 
автомобиля.

Единственный шанс
Итак, 27 июля в мировой столице роско-
ши в преддверии появления на автомо-
бильной сцене восьмого поколения леген-
дарного автомобиля Rolls-Royce впервые 
соберет в одном месте коллекционные 
экземпляры всех предыдущих поколений 
Phantom, каждый из которых уникален – 
эти флагманы перевозили одних из самых 
выдающихся личностей, выступая без-
молвными свидетелями формирования 
мировой истории. 

Одним из таких автомобилей станет 
Phantom I легендарного артиста Фреда 
Астера. предоставленный Автомобиль-
ным музеем Петерсена в Лос-Анджелесе.

Также в качестве экспоната выставки 
будет представлен Rolls-Royce Phantom III 
британского фельдмаршала Бернарда Лоу 
Монтгомери, 1-го виконта Монтгомери 
Аламейнского.

За свой аскетичный образ жизни фель-
дмаршал Бернард Лоу Монтгомери был 
прозван «Спартанским генералом». Но все 
же была сфера жизни, от которой он требо-
вал только лучшего – личный транспорт. 
Естественно, его выбором были автомоби-
ли Rolls-Royce.

Во время Второй мировой войны фель-
дмаршал использовал три Rolls-Royce – два 
Phantom III поколения и один Silver Wraith.

Первый Phantom – модель 1936 года, 
кузов которой был изготовлен ателье 
Freestone&Webb. Автомобиль был собран 
по заказу главы компании English Talbot 
Motor Company Фредерика Уилкока, а по-
сле реквизирован Военным министер-
ством Великобритании. Монтгомери 
использовал этот Phantom в качестве лич-
ного транспорта во время подготовки к вы-
садке в Нормандии, а также для логистики 
высокопоставленных гостей – Уинстона 
Черчилля, Генерала Эйзенхауэра и короля 
Георга VI – на плановые заседания в Хэмп-
шире по вопросу Нормандской операции. 

Уилкок не позволил вывозить Phantom 
III за пределы Великобритании, чтобы из-
бежать повреждений, поэтому во Фран-
ции после открытия второго фронта Мон-
гтгомери передвигался на Silver Wraith. 
На выставке же в Лондоне Rolls-Royce 
покажет любимый автомобиль Монтго-
мери, известный как «Phantom Батлера». 
Этот автомобиль был изготовлен по за-
казу Алана Сэмюэля Батлера, председа-
теля авиационной компании De Havilland 
Aircraft Company, а кузов был выполнен 
ателье HJ Mulliner. Его самая знаковая 
особенность – скошенное вперед лобовое 
стекло, форма которого позволяла повы-
сить аэродинамическую эффективность 
на 15%, по сравнению со стандартной 
конфигурацией. Этот Phantom III был офи-
циальным автомобилем Монтгомери на 
протяжении многих лет. Именно на этом 
автомобиле фельдмаршал посещал знако-
вую резиденцию на Даунинг-стрит 10, Во-
енное министерство на Уайтхолл и заго-
родную резиденцию премьер-министра в 
поместье Чекерс, отправлялся на военные 
совещания в графстве Хартфордшир и на 
заседания Объединенных сил НАТО в Ев-
ропе в Рокканкуре (Франция). В его салоне 
успели прокатиться премьер-министры 
Канады, Австралии и Новой Зеландии. 

 ▀ Made in kz
в Michelin создали шины, которые бу-

дут самостоятельно подстраиваться 
под дорожный рельеф. Мало того 

– их можно будет распечатывать на 3D 
принтере. Renault предложила своим кли-
енткам лак для ногтей, которым можно бу-
дет также маскировать мелкие царапины 
на кузове своего автомобиля (вопрос цены 
– 8.9 евро за флакончик). Правда, пока 
речь идет лишь о цветовой палитре кузова 
модели Twingo. А у нас в Костанае начали 
собирать Chevrolet NIVA.

«Зачем?» – недоуменно спросит пыт-
ливый читатель. Как бы это помягче ска-
зать… видимо, есть спрос, ведь именно он 
рождает предложение. В России, напри-
мер, он невероятно популярен. А у нас… у 
нас не все так просто. Взять хотя бы тот же, 
Toyota Fortuner, производство которого 
также было налажено в Костанае на мощ-
ностях холдинга «Сарыарка Авто Пром». 
Нас уверяли, что автомобиль найдет свое 
место на рынке и будет востребован у по-
купателей. Однако к сегодняшнему дню 
он оказался настолько «востребован», что 
его производство благополучно свернули. 
В данном случае невольно вспоминается 
анекдот про автомобили Lada, заканчива-

ющийся фразой: «я же говорю, место про-
клятое…»

Но будем надеяться, что в нашем слу-
чае не все так печально. Тем более что 
предлагаться «Шеви-Нива» будет по цене 
от 3 699 000 тенге. Кроме того, за счет того, 
что отныне этот автомобиль будет отече-
ственной сборки, у казахстанцев есть воз-
можность приобрести его по программе 
льготного кредитования под 4% годовых 
сроком до 5 лет и при первоначальном 
взносе 20%. Также доступны стандартные 
программы продаж в рассрочку, кредит, 
лизинг. А сейчас еще и действует специ-
альная скидка до 500 000 тенге, приуро-
ченная к старту продаж.

Что мы имеем? Довольно добротный 
полноприводный автомобиль, который 
собирается на местном заводе из машино-
комплектов, поставляемых ЗАО «Джи Эм 
– АВТОВАЗ», г. Тольятти, РФ. Автомобиль 
создан на базе модели ВАЗ-2123. Как ут-
верждает производитель, с момента своего 
появления в 2002 году модель претерпела 
более 2000 изменений, которые были вне-
сены в первоначальную конструкцию, с 
целью улучшения качества, надежности и 
комфорта.

На сегодняшний день покупателю 
предлагается 6 комплектаций. Уже в базе 
автомобиль имеет систему автоматиче-
ского включения ближнего света, регу-
лируемую подсветку приборной панели 
и USB-розетку для питания мобильных 
устройств. В комплектациях побогаче до-
бавляются регулировка водительского 
сиденья по высоте, камера заднего вида, 
проецирующая изображение на внутри-

салонное зеркало заднего вида, и сапун 
редуктора заднего моста. Последний пре-
дотвратит возможное попадание воды в 
картер редуктора при преодолении бродов 
и остановке в водном пространстве. 

Также почти во всех версиях доступ-
на опция охлаждаемого перчаточного 
ящика.

Гарантия на автомобиль составляет 2 
года или 35 000 км. 

 ▀ 9 из 10
Этим летом в моду вошли бархатные 

и атласные сандалии – девушки бе-
рите на вооружение, ученые приш-

ли к выводу, что чем чаще мужчина про-
водит время за компьютерными играми, 
тем больше риск что у него разовьется ги-
перпролактинемия– всему виной гормон 
дофамин, а новый Land Rover Discovery 
получил награду Tow Car Awards в номи-
нации «Буксировщик года» – умеют же 
строить!

Даже больше: Discovery был провозгла-
шен лучшим буксировщиком десятилетия 
– на протяжении последних 10 лет автомо-
биль получал эту награду 9 раз!

Новый Discovery стал лидером в катего-
рии «1 900 кг +». Автомобиль продемон-
стрировал широту своих возможностей 
не только как выдающийся тягач, но и как 
невероятно практичный с просторным 

грузовым отсеком, а также предельно точ-
ным описанием принципов буксировки в 
руководстве пользователя.

«Тот факт, что новый Land Rover 
Discovery стал абсолютным чемпионом, 
никого не удивляет. Послужной список 
наград Land Rover остается непревзой-
денным. Новый Discovery сохраняет все 
сильные стороны предыдущей модели и 
уверенно задает новые стандарты.

Буксировка с Land Rover стала еще про-
ще благодаря интеллектуальным техно-
логиям, таким как опциональная система 
помощи при буксировке Advanced Tow 
Assist. Она облегчает движение задним 
ходом с прицепом. Мы полагаем, что это 
автомобиль с лучшими буксировочными 
способностями, который вы можете при-
обрести», – отметил Дэвид Моттон, редак-
тор Tow Car, Practical Caravan Magazine. 


